



LOZOYA SEÑALA SOBORNOS PARA CAMPAÑA DE EPN

Alejandro Gertz Manero, titular de la Fiscalía General de la República, informó en un video a medios que Emilio Lozoya, ex director de Pemex, señaló de manera formal al ex presidente Enrique Peña Nieto y al ex secretario de Hacienda, Luis Videgaray, de usar 100 millones de pesos (4.4 millones de dólares) del caso Odebrecht para contratar a asesores internacionales en la campaña presidencial de 2012.

NACIONAL A6

DIARIO DE COLIMA

www.diariodecolima.com

Año 67

No. 22,691

\$10.00



Colima, Colima, Miércoles 12 de Agosto de 2020



Fotos internet

Con el desbordamiento del Río Colima, la avenida De los Maestros fue una de las zonas más dañadas por la tormenta de ayer. (A la izquierda), además de afectar la vía, el agua se metió al antiguo hospital del IMSS. (A la derecha), en el otro sentido, varios vehículos fueron arrastrados por la corriente.

Se desbordan ríos, caen árboles y causa daños la tormenta

La precipitación se registró en los cinco municipios del norte del estado; Colima y Villa de Álvarez, los más afectados; PC no reporta pérdida de vidas ni lesionados

Carlos GARCÍA LEMUS/
Sergio URIBE ALVARADO

Una tormenta azotó la tarde de ayer los cinco municipios del norte del estado, dejando los mayores daños en la zona conurbada de Colima-Villa de Álvarez.

La Unidad Estatal de Protección Civil informó que sólo se registraron encharcamientos, casas inundadas, vehículos afectados y árboles caídos.

No hay reportes de personas

que resultaran lesionadas, ni que perdieran la vida.

El Río Colima se desbordó en su cruce por el centro de la capital del estado, pero sólo causó inundaciones.

El arroyo Santa Cecilia también se desbordó, provocando que la Venustiano Carranza hacia la avenida Tecnológico, una de las arterias más dañadas, junto con la avenida De los Maestros.

Por la tarde, desde diferentes

puntos de la zona conurbada, personas transmitieron a través de redes sociales videos donde se observa una gran cantidad de agua, vehículos arrastrados por la corriente, sitios inundados y árboles caídos.

Hasta las 10 de la noche de ayer, el reporte era de 50 árboles caídos, la mayoría en el municipio de Colima. Hubo tres que al caer afectaron a cuatro vehículos.

Las inundaciones y encharcamientos más significativos se

registraron en el Tercer Anillo Periférico y fueron a la altura de plaza Zentralia, así como en su cruce con la avenida Venustiano Carranza, en Colima, y en la zona de la glorieta de Los Perritos Colimotes, en Villa de Álvarez.

También hubo daños en las avenidas Tecnológico y San Fernando, en Colima.

Se reportaron un total de 15 vehículos afectados.

LOCAL/A2

FALLECEN 10 POR COVID-19 Y HAY 55 NUEVOS POSITIVOS

LOCAL/A3

ALEGABAN VIOLACIÓN DE DERECHOS POLÍTICOS

Declara improcedente queja de Diputados Sala de Toluca

Hugo VELÁZQUEZ ROQUE

La Sala Regional del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, con sede en Toluca, resolvió improcedente la acción de juicio para protección de los derechos políticos-electorales de siete Diputados locales.

El presidente de la Comisión de Gobierno Interno del Congreso del Estado, Carlos César Fariás Ramos, informó que el domingo pasado, la Sala Regional Toluca turnó ese juicio al Tribunal Electoral del Estado (TEE), bajo el expediente ST-JDC-49/2020.

La Sala Regional "declaró improcedente la acción *Per Saltum*, es decir, la acción debieron haberla presentado en el TEE", apuntó.

LOCAL/A3

SIGUEN SIN CAMBIOS EN ADUANA Y API DE MANZANILLO

DIARIO DE MANZANILLO/A12

RENATA ESPINOSA GONZÁLEZ Obtiene beca en Estados Unidos estudiante del Bachillerato 4



Foto Internet
Renata Espinosa González.

Hugo VELÁZQUEZ ROQUE

Renata Espinosa González, joven estudiante de primer año del Bachillerato 4 de la Universidad de Colima, continuará sus estudios en Nuevo México, Estados Unidos, tras conseguir una de las 19 becas que ofertó Colegios del Mundo Unido (UWC, por sus siglas en inglés).

A partir del 23 de agosto emprenderá la travesía, donde completará 2 años de bachillerato, a través de una beca completa que otorga la UWC, organización que tiene presencia académica en 18 países.

En entrevista con la Subdirectora General de Diario de Colima, Patricia Sánchez Espinosa, la joven estudiante relató el proceso que vivió para conseguir esta beca educativa, donde se busca resaltar la calidad y valores de los jóvenes del mundo.

LOCAL/A3



Foto Coordinación de Prensa de Gobierno del Estado

CONSTRUCCIÓN DE LA PAZ

En reunión del Grupo de Coordinación Estatal para la Construcción de la Paz, el gobernador José Ignacio Peralta Sánchez llamó a las fuerzas de seguridad de los tres niveles de gobierno a seguir trabajando en estrategias que coadyuven en el combate a la delincuencia.

INDAGA FISCALÍA ESTATAL

Encuentran narcofosas cerca de Cerro de Ortega

Sergio URIBE ALVARADO

TECOMÁN.- Fueron halladas fosas clandestinas en un predio cercano a la carretera que conduce a Cerro de Ortega, en las que se en-

contraron restos humanos.

Es resultado de investigaciones e información de inteligencia que de manera coordinada con el Colectivo Estatal de Personas Desaparecidas, hacen la Guardia Nacional, la Comisión de Búsqueda

de Personas en el Estado y otras instituciones de seguridad.

La Fiscalía General del Estado, a través de la Fiscalía Especializada en Desaparición de Personas, continúa los trabajos de exhumación y el procesamiento del lugar.

LIGA MX FECHA 4 GUARDIANES 2020 PARA HOY

QUERÉTARO	17:00	CRUZ AZUL
JUÁREZ FC	19:00	CHIVAS
PUMAS	21:00	MONTERREY
TIJUANA	21:06	SAN LUIS

*Programación sujeta a cambios por parte de las televisoras

OPINIÓN

Chucho Reyes pintó cristos, payasos, caballos y niñas, sin embargo, los gallos fueron los que más fama y prestigio le dieron en su larga y fructífera carrera.

HÉCTOR SÁNCHEZ DE LA MADRID A5

- Armando MARTÍNEZ DE LA ROSA A4
- Jorge FERNÁNDEZ MENÉNDEZ A4
- Sergio JIMÉNEZ BOJADO A4
- Manuel GODINA VELASCO A5
- GLORIETA A5



Decomisan 678.4 kilos de cocaína en el puerto

Sergio URIBE ALVARADO

MANZANILLO.- La Administración General de Aduanas, en coordinación con la Unidad Naval de Protección Portuaria de la Secretaría de Marina y la Fiscalía General de la República, decomisó

678.4 kilogramos de cocaína en el puerto de Manzanillo.

El aseguramiento se llevó a cabo el 10 de agosto, en un contenedor descargado de un buque japonés procedente de Colombia.

ORDEN PÚBLICO/A8



Fotos Internet y Alberto Medina

La tormenta que azotó la tarde de ayer a la ciudad de Colima dejó inundaciones, ríos desbordados, árboles y postes caídos y daños en algunos vehículos. (1) En la avenida Venustiano Carranza, la fuerza del agua arrastró esta camioneta; (2) y (3) en varias avenidas y calles de la ciudad, los automóviles se vieron atrapados por el agua; (4) el estacionamiento de la Plaza de la Tecnología, en avenida De los Maestros, también se inundó; (5) y (6) algunos autos sufrieron daños al caerles árboles; (7) en Calzada Galván y Díaz Mirón un poste se vino abajo, interrumpiendo el tránsito vehicular.

Deja tormenta daños materiales en Colima y Villa de Álvarez

La precipitación se registró en los cinco municipios del norte del estado

Carlos GARCÍA LEMUS/ Sergio URIBE ALVARADO

reportes de personas que resultaran lesionadas, ni que perdieran la vida por la tormenta.

Precisó que la precipitación se registró en los municipios de la zona norte del estado: Cuauhtémoc, Comala, Coquimatlán, Villa de Álvarez y Colima; las mayores afectaciones fueron en estos dos últimos.

Hasta las 10 de la noche de ayer, el reporte era de 50 árboles caídos, la mayoría en el municipio de Colima.

Hubo tres árboles que al caer afectaron a cuatro vehículos.

Las inundaciones y encharcamientos más significativos se registraron en el Tercer Anillo Periférico y fueron a la altura de plaza Zentralia, así como en su cruce con la avenida Venustiano Carranza, en Colima, y en la zona de la glorieta de Los Perritos Colimotes, en Villa de Álvarez.

También hubo afectaciones en la avenida Venus-

tiano Carranza, en el tramo entre Tercer Anillo y avenida Tecnológico, en Colima. El cruce de la misma avenida Venustiano Carranza con San Fernando también tuvo afectaciones.

En las zonas antes mencionadas se reportaron 15 vehículos afectados. Todas las vialidades fueron liberadas desde ayer para el tránsito vehicular y se espera que en las próximas horas terminen de ser limpiadas.

Se informó que por un

tiempo quedó cerrado el flujo de la calle De la Vega, en su cruce con Victoria, por la caída de un árbol.

El Río Colima se desbordó en su cruce por la zona centro de la capital del estado, sin registrar mayores afectaciones.

Hubo arrastre de material en diferentes avenidas y vialidades de la zona y se reportó que el agua ingresó en cuatro viviendas sin generar afectaciones mayores.

En la atención de los re-

portes apoyaron las Unidades Municipales de Protección Civil de Colima, Villa de Álvarez, Comala, Coquimatlán y Cuauhtémoc.

Lo mismo Bomberos de Colima, Cruz Roja, Secretaría de Infraestructura y Desarrollo Urbano, Secretaría de Seguridad Pública, Servicios Públicos Municipales de Colima, Policía Municipal de Colima, Comisión Federal de Electricidad, Secretaría de la Defensa Nacional y Guardia Nacional.



Fundador **Manuel Sánchez Silva** / Presidente del Consejo de Administración **Héctor Sánchez de la Madrid** / Coordinador General **Lic. Guillermo Aguilar Palencia** / Director General **Armando Martínez de la Rosa** / Subdirectora General **Patricia Sánchez Espinosa** / Director de Información **Carlos García Lemus** / Director Editorial **Alberto Magallón Estrada** / Director General de Medios Digitales **Héctor Sánchez Espinosa** / Coordinador de Medios Digitales **Pedro Rosas Alatorre** / Gerente General **Lic. Enrique Zárate Canseco** / Contador General **C.P. Raymundo Gómez Pérez**. Los artículos son responsabilidad de quienes los firman.

Diario de Colima, periodicidad: diario. Editor responsable de Información: **Carlos García Lemus**. Responsable Editorial: **Alberto Magallón Estrada**. No. Certificado de Reserva Otorgado por el Instituto Nacional de Derecho de Autor: 04-2018-050813475900-203, No. Certificado de Licitud de Título 13781, Número de Certificado de Licitud de Contenido 11354. Domicilio de la publicación, imprenta y distribución: Av. 20 de Noviembre 580, Col. San Pablo, C.P. 28060, Colima, Colima.

Fundado el 8 de noviembre de 1953. Registrado como artículo de segunda clase en la Administración de Correos el 20 de enero de 1954. Representante de Publicidad en la Ciudad de México, D.F., Medios Masivos Mexicanos, Tel. 0155-53-40-24-50 Servicios Informativos: Notimex/SUN. <http://www.diariodecolima.com> Consulte nuestro Aviso de Privacidad <http://www.diariodecolima.com/aviso-de-privacidad/> TELÉFONOS: DIRECCIÓN GENERAL (312) 312-56-88 / PUBLICIDAD (312) 316-1800 ext. 230-232 Email: gventas@pucoma.com / SUSCRIPCIONES (312) 316-1800 ext. 161 / REDACCIÓN (312) 316-1800 ext. 107, 108/ DENUNCIAS CIUDADANAS (312) 316-1800 ext. 107, 108/ Email: redaccion@diariodecolima.com / reda.diariodecolima@gmail.com



DE 800 INSCRITOS SÓLO 19 LO CONSIGUIERON

Joven del Bachillerato 4 logra beca en UWC

Estudiará en Nuevo México, Estados Unidos

Hugo VELÁZQUEZ ROQUE

La joven estudiante de primer año del Bachillerato 4, Renata Espinosa González, obtuvo una de las 19 becas que ofertó Colegios del Mundo Unido (UWC, por sus siglas en inglés).

A partir del 23 de agosto, continuará sus estudios en Nuevo México, Estados Unidos, donde completará 2 años del nivel de bachillerato, a través de una beca completa que otorga la UWC, organización que tiene presencia académica en 18 países.

En entrevista con la Subdirectora General de **Diario de Colima**, Patricia Sánchez Espinosa, la joven estudiante relató emocionada el proceso que vivió para poder conseguir esta beca educativa, donde se busca resaltar la calidad y valores de los jóvenes del mundo.

“Estaba en segundo de secundaria, cuando un amigo mío que se estaba preparando para ingresar a la

Prepa 6 de la UNAM, me comentó que se enteró de esta escuela, a donde iban becados, y yo desde chica quise ir al extranjero a estudiar”, dijo.

Mencionó que participó en un proceso de cuatro etapas, la primera fue un examen, Exani II, que se aplica para el ingreso a la Universidad; la segunda, es un cuestionario que sirve para conocer al prospecto.

La tercera etapa es una entrevista personal, donde hay una observación del joven bajo ciertas tareas que se le imponen, y la cuarta, son las entrevistas para conocer el núcleo y ver qué perfil tiene para determinar la escuela y el país más adecuado para su desarrollo.

Recordó que esta organización surge después de la Segunda Guerra Mundial, en la búsqueda de la interculturalidad y multiculturalidad para lograr la cohesión del mundo, que en aquella época estaba muy dividido.

“Buscan chicos que convivan entre ellos, lo que pre-

tendían era que se les enseñara a los adolescentes que se podía crecer en un mundo de paz, que a pesar de las diferencias, podía ser posible.

“Es decir, buscan jóvenes que sean factor de cambio e incidieran en decisiones en sus países”, comentó Renata Espinosa.

Dijo que UWC no tiene nexos con la ONU, es un movimiento que fundó Kurt Hahn, en 1962, siendo el primer colegio en Gales, Reino Unido.

Destacó que las becas se financian a través de acuerdos con distintos colegios, el sistema que tienen es Bachillerato Internacional, con validez en todos los países donde tiene acuerdos.

“Estoy 100 por ciento segura que quiero estudiar una ingeniería, la razón por la que sigo con esta idea de ingeniería química, es porque estoy muy metida con las ciencias ambientales”, apuntó sobre su expectativa de estudiar ahí.

Agregó que “me gustaría llegar y aprovechar lo que

tiene México, considero que tenemos muchos recursos naturales que no aprovechamos como se debería”.

Señaló que su visión a largo plazo es iniciar una empresa socialmente responsable, donde más allá de crear una necesidad, pueda satisfacer a una de las que ya existen.

Espinosa González expresó que se inspiró en el emprendedor social, Muhammad Yunus.

Respecto a continuar sus estudios tras concluir esta oportunidad, comentó que pretende acudir a una Universidad prestigiosa y ya piensa en el Instituto Tecnológico de Massachusetts (MIT, en inglés).

Precisó que quienes egresan de la UWC pueden aplicar a una beca universitaria de 25 mil dólares anuales.

Sobre cómo enfrentar el tema del Covid-19 en su nueva etapa educativa, afirmó que la UWC tiene protocolos muy estrictos; en primera instancia, cuando

llegue al colegio se someterá a una cuarentena de 15 días, en un cuarto individual.

Ahí les aplicarán dos pruebas para descartar que tenga el virus y una vez que pase esos filtros, podrá compartir la habitación, pero deberán en todo momento atender las disposiciones como distancia social y usar los implementos de seguridad.

En cuanto a las clases, señaló que se habilitaron los salones con elementos físicos de seguridad entre alumnos y docentes, para evitar o reducir posibles contagios.

Informó que las clases se iniciarán a mediados de septiembre.

Explicó que se inscribieron 800 jóvenes en busca de una beca; después se redujo a 600 y al examen sólo aplicaron 524.

Luego fueron seleccionados 125 y al final sólo dieron 19 becas. “México es un comité muy comprometido, porque hubo otros comités que sólo lograron tres becas”, concluyó.

Fallecen 10 por Covid-19 y hay 55 nuevos positivos

Suman 2 mil 487 casos y 309 defunciones en el estado

Carlos GARCÍA LEMUS

Las instituciones del Sector Salud reportaron que ayer se registraron 55 nuevos casos y 10 defunciones por Covid-19, con lo que en el estado suman 2 mil 487 positivos y 309 decesos por esta causa.

La Secretaría de Salud informó que las muertes fueron de cinco hombres y cinco mujeres, con edades entre los 40 y más de 65 años; seis eran residentes de Colima, dos de Manzanillo, uno de Tecmán y uno de Villa de Álvarez.

Fueron 26 mujeres diagnosticadas positivas al virus, con edades entre los más de 20 años y más de 65 años; de las que 23 reciben atención ambulatoria y tres están hospitalizadas graves.

Por residencia, 14 son de Colima, cinco de Manzanillo, cinco de Villa de Álvarez y dos de Tecmán.

Los hombres diagnosticados positivos fueron 29, con edades entre los 15 años y mayores de 65 años; de los que 23 reciben atención ambulatoria y seis están hospitalizados graves.

Por residencia, ocho son de Colima, ocho de Manzanillo, seis de Villa de Álvarez, cuatro de Tecmán, dos de Cuauhtémoc y uno de Ixtlahuacán.

Se registraron dos casos foráneos, una mujer (Coahuila, Michoacán) y un hombre (Ciudad del Maíz, San Luis Potosí), con edades entre los 60 y más de 65 años; ambos están hospitalizados graves. Por lineamiento federal serán contabilizados en su entidad de origen.

BREVES

HOMESCHOOLING

La Secretaría de Educación del Gobierno del Estado no avala ni regula el concepto de *Homeschooling*, modalidad en el que padres de familia forman a sus hijos en casa, alejados del sistema educativo, y que debido a la contingencia sanitaria, así como de algunas inquietudes de padres y madres de familia, se ha estado ofertando en distintas plataformas digitales. (H. Velázquez)

APOYOS ALIMENTARIOS

El Patronato DIF y Voluntariado Estatal inició la entrega de apoyos de los programas de Asistencia Social Alimentaria “Los Primeros 1000 días de Vida” y “Personas de Atención Prioritaria”, beneficiando a una población de los 10 municipios del estado que viven en condiciones de vulnerabilidad alimentaria, informó la presidenta Margarita Moreno González. (E. del Toro)

KIOSCOS

Los Kioscos de Servicios y Trámites Electrónicos de Gobierno operan con estrictas medidas sanitarias, como el uso del cubrebocas, la sana distancia y lavado de manos con gel antibacterial, lo que permitió ofertar más de 23 servicios a la población y facilitar el acceso a beneficios fiscales como el subsidio del 100 por ciento de la tenencia, vigente hasta el 17 de agosto, informa la Secretaría de Planeación y Finanzas. (H. Ramírez)

PUEBLOS INDÍGENAS

La Secretaría de Desarrollo Social realizó la Segunda Sesión del Consejo Estatal Indígena, con el objetivo de llevar a cabo acciones conjuntas que fortalezcan el desarrollo de los pueblos indígenas del estado. (H. Ramírez)



Foto de Alberto Medina

ÁRBOL CAÍDO

En la calle Jiménez, en el centro de la ciudad, la fuerza de la tormenta de ayer derribó este árbol.

Resuelve Sala Regional del TEPJF improcedente queja de Diputados

Hugo VELÁZQUEZ ROQUE

La Sala Regional del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), con sede en Toluca, resolvió improcedente la acción de juicio para protección de los derechos políticos-electorales de siete Diputados locales.

El presidente de la Comisión de Gobierno Interno del Congreso del Estado, Carlos César Farías Ramos, informó que el domingo pasado la Sala Regional turnó ese juicio al Tribunal Electoral del Estado (TEE), bajo el expediente ST-JDC-49/2020.

Recordó que el jueves 6 de agosto, la Sala Superior

del TEPJF se declaró incompetente ante la solicitud presentada por los diputados de Morena Claudia Aguirre Luna, Araceli García Muro, Blanca Livier Rodríguez, Vladimir Parra Barragán y Arturo García Arias, así como las petistas Mayra Villalvazo Heredia y Ana Karen Hernández Aceves.

Por ello, dicha instancia turnó el caso a la Sala Regional con sede en Toluca, que resolvió también improcedente dicha acción y la remitió al TEE, comentó Farías Ramos.

“Declaró improcedente la acción *Per Saltum*, es decir, la acción debieron haberla presentado en el TEE, por tanto, puedo decirte que

el 9 de agosto se resolvió en

ese sentido”, apuntó.

Precisó que esta acción que promovieron estos siete Diputados es por una supuesta violación a sus derechos políticos-electorales, por haberse realizado en una sede alterna la sesión del Poder Legislativo en la que se aprobó el crédito de 740 millones de pesos solicitado por el Ejecutivo estatal.

“Ya en dos ocasiones resolvió dicha incompetencia, de tal manera que una vez que sea notificado el TEE, a partir de la fecha de 10 de agosto, tendrá 48 horas si admite o no dicho juicio de protección de derechos electorales y políticos”, dijo.

Adelantó que es probable que el término para ha-

ber presentado el recurso ante el TEE haya vencido, “porque al presentarse desde una primera ocasión ante la Sala Superior, se hizo ante una autoridad incompetente”.

Agregó que ahora habrá que esperar, una vez que reciba la notificación el TEE, ver en qué términos resuelto.

Informó respecto a la queja 213/2020 que presentaron los mismos siete Diputados ante la Comisión de Derechos Humanos del Estado de Colima, para que, por conducto de esa instancia, se generara una acción de inconstitucionalidad ante la Corte; el 10 de agosto fue resuelta improcedente por la misma Comisión.

Emite IMSS recomendaciones para manejo de dinero en efectivo

Elena DEL TORO

El Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) emitió recomendaciones para el manejo de dinero en efectivo, debido a que circula entre la población en diferentes lugares, por ello es importante mantenerlo limpio y en especial durante la emergencia sanitaria por Covid-19.

Por medio de un boletín de prensa, se informó que el dinero que cargamos está sucio, por lo que es importante desinfectar carteras, monederos o bolsas donde se guarde, debido a que los billetes y las monedas permanecen mucho tiempo en circulación, señaló el director de la Unidad de Medicina Familiar No. 9, Héctor Darío Yáñez Rodríguez, de la Oficina de Representación Colima del IMSS.

Al respecto, sugirió considerar lo siguiente para realizar una desinfección de los billetes: preparar una mezcla de cuatro cucharadas de cloro y 250 mililitros de agua, y colocarla en un atomizador, rociarlos un poco y tallar ligeramente cada uno con un trapo limpio y seco, evitar que se doblen o rompan, hasta que queden secos, y finalmente lavar las manos con agua y jabón.

En el caso de las monedas, señaló que el metal es muy sucio, por lo que recomendó preparar la misma mezcla y vaciarla en un recipiente, sumergir las monedas durante un minuto, secarlas con un trapo limpio, y posteriormente lavar las manos.

“La limpieza sólo disminuye el número de gérmenes y el riesgo de propagar una infección, pero es con la desinfección, que implica un proceso químico, cuando se erradican todos los gérmenes en cualquier superficie”, indicó.

Desmiente Salud mitos y rumores sobre el Covid-19

Elena DEL TORO

La población debe mantenerse informada de manera permanente y a través de canales oficiales, no sólo de la situación del Covid-19, sino de las constantes recomendaciones que emite la Secretaría de Salud, pues hay que recordar que el desconocimiento es uno de los enemigos principales de este padecimiento, informó la dependencia estatal.

En rueda de prensa virtual, la subdirectora de Epidemiología, Diana Carrasco Alcántara, en representación de la secretaria

de Salud, Leticia Delgado Carrillo, hizo referencia a una serie de mitos y rumores que la Organización Mundial de la Salud (OMS) ha desmentido sobre el coronavirus.

Por ejemplo, es falso que llevar el cubrebocas colocado de manera correcta durante un tiempo prolongado cause intoxicación; el cubrebocas debe usarse de manera correcta.

Es por eso que el gobernador José Ignacio Peralta Sánchez ha enviado una iniciativa al Congreso del Estado para que se apruebe el uso obligatorio del cubrebocas.

Otro mito que la OMS señala como falso es que aplicando sobre el cuerpo desinfectantes, oxidantes, decolorantes, solventes de materia orgánica y demás productos similares, protege o previene el contagio del Covid-19.

Por el contrario, este tipo de prácticas puede resultar muy riesgosa para la salud de cualquier persona.

También es mentira que el consumo de llamada alcohol de madera o alcohol metílico, así como el alcohol etílico, sirvan para prevenir el contagio por coronavirus.

Este tipo de prácticas no deben realizarse bajo ninguna circunstancia.

Agregó que han surgido rumores exagerados como el que dice que las redes 5G de telefonía celular propagan el Covid, cuando está comprobado científicamente que los virus no se desplazan por ondas electromagnéticas, sino a través de gotas minúsculas de secreciones respiratorias expulsadas cuando una persona infectada tose, estornuda o habla.

Carrasco Alcántara dijo que es falso aquel dicho que asegura que exponer-

se al Sol o a temperaturas superiores a los 25 grados centígrados, previene la enfermedad por coronavirus, pues se han registrado casos en todo tipo de climas.

Esta información pueden consultarla en el sitio oficial de la OMS, también en el sitio *web: saludcolima.gob.mx/coronavirus*.

Finalmente, comentó que si bien las redes sociales tienen grandes beneficios, también es cierto que proliferan las noticias falsas y la única manera de identificar su veracidad o no es recurriendo a las fuentes oficiales.

OPINIÓN



Queremos ver a un Presidente ejerciendo sus funciones de gobierno, a las que les debe dedicar tiempo y seriedad, dejando a un lado la euforia declaracionista.

Lozoya hizo una larga denuncia en la que inculpó a quienes dice que le dieron órdenes y recibieron los recursos que originalmente él había recibido.

MANUEL GODINA VELASCO

JORGE FERNÁNDEZ MENÉNDEZ

ARMANDO
MARTÍNEZ
DE LA ROSA



Despacho político Alianzas

1.- La probabilidad de que se alíen PAN, PRI y PRD deambula por el cotilleo político desde hace unos meses. Empujados por la necesidad de construir contrapesos al poder unipersonal del presidente López Obrador, diversos políticos de tales partidos argumentan a favor de las coaliciones que –dicen– pueden dar mejores resultados que contender por separado.

Es verdad que el Presidente ha concentrado un poder exorbitante. Además del Ejecutivo, controla casi a plenitud el Poder Legislativo y ha metido las manos en el Judicial en un intento por hacerse de la incondicionalidad de la Suprema Corte de Justicia de la Nación. Esto último ha sido menos sencillo.

De vocación autoritaria al estilo del viejo priismo, López Obrador también ha bombardeado con discursos atrabiliarios a la disidencia, entre ellos especialmente organismos autónomos como el Instituto Nacional Electoral y otros de similar naturaleza. La conducta presidencial en esos terrenos recuerda, sin lugar a duda, la práctica del PRI más arcaico, aquel bajo cuyo dominio funcionaban las instituciones nacionales, desde el DIF hasta los tres Poderes, pasando lo mismo por las corporaciones policíacas que los organismos juveniles o el sindicato de aseadores de calzado: todo cuanto estuviera a su paso.

2.- Era la dictadura perfecta, según la conocida frase descriptiva y calificativa de Mario Vargas Llosa, Premio Nobel de Literatura que incursionó en la política peruana para al final reconocerse un hombre no político, esto es, no de partido ni militante.

Otra descripción acertada y profunda la expuso, desde la década de 1970, Manuel Aguilar Mora cuando diagnosticó al régimen priista de “bonapartismo mexicano”. Su tesis la fundó en *El 18 brumario de Luis Bonaparte*, una de las más lúcidas tesis de Karl Marx sobre el Estado.

La perfección de la dictadura, según el concepto de Vargas Llosa, se resquebrajó paulatinamente. Los movimientos disidentes sindicales, agrarios, gremiales, estudiantiles, feministas y la guerrilla ejercieron tal presión constante durante décadas que al régimen se le abrieron grietas que finalmente lo derrumbarían.

También contribuyeron las crecientes presiones de los demócratas de centro derecha y las organizaciones patronales. Se percataron de la cada vez más evidente dificultad del Estado Mexicano –dirigido por el régimen priista– de abrirse a la vida democrática. Por tal cerrazón se había convertido en un lastre al desarrollo económico.

3.- Miguel de la Madrid y Carlos Salinas entendieron la circunstancia. Cancelaron el modelo económico del viejo régimen e intentaron instaurar uno capaz de conectarse eficientemente con el resto del mundo en eso que se denominó globalización.

No pudieron.

Paradójicamente, el concepto de globalidad no es propio del capitalismo sino de los bolcheviques más preclaros que dirigieron la revolución rusa de 1917. Perspectivas y objetivos diferentes, por cierto, pero un mismo concepto.

¿Qué hay detrás de la globalización actual? Un fenómeno asaz simple: la concentración brutal de capitales y el surgimiento de un poder mundial: el capital financiero. Menos es más. En menos manos cada vez más capitales. Eso rige al mundo hoy. Los tratados comerciales de Norteamérica –el vigente tan elogiado por López Obrador– es uno de tantos espacios típicos del capital financiero. Tal es la realidad económica actual.

4.- Los partidos políticos, Morena incluido, no han encontrado el camino para convertirse en motores del desarrollo nacional –y eso no sólo ocurre en México, sino en el planeta entero– porque están diseñados para la pobre, triste, limitada acción electoral. En el fondo, llevan el mismo lastre, independiente de la envoltura del regalo: su discurso pueblerino.

Sin ser partido, en México sólo hay una organización política que ha intentado una práctica política distinta, de globalidad desde lo regional u originario: el Frente Zapatista de Liberación Nacional, derivado en diversas expresiones de naturaleza indígena de autogestión. Sin embargo, no ha traspasado esa frontera autoimpuesta.

5.- En esa circunstancia, lo mismo da si hay alianzas entre PAN, PRI y los restos incomprensibles del PRD que las encabezadas por Morena con partidos marionetas como el PT, Verde, el extinto PES y cuantos se puedan crear de aquí al fin de semana. Son tienditas de la esquina ante las grandes cadenas internacionales de ventas al menudeo. Finalmente, no deciden la política económica. La impone el capital financiero al que se amoldan.

Para efectos prácticos, en vez de alianzas electorales los partidos hoy opositores debieran pensar en coaliciones legislativas una vez ganadas las curules. Formar un solo frente sin un programa de gobierno y una oferta de acción novedosa –que no la tienen ni tampoco la posee el régimen obradoriano– generará dos polos electorales. Y por ese objetivo ha trabajado López Obrador, la polarización que le conviene electoralmente.

MAR DE FONDO

** “Atardecer. Lluve en las colinas vacías del desierto./ Cal y roca y olor a tierra mojada/ después de un árido verano. Se despierta en mí el deseo/ de ser lo que sería de no haber sabido lo que es sabido./ De ser anterior al conocimiento./ Como las colinas. Como una piedra en la superficie/ de la luna. Inerte, silencioso y seguro/ de que estaré tiempo en exposición” (Amos Oz, israelí, 1939-2018. *Se despierta en mí el deseo*).

La fuerte tormenta de ayer confirmó la necesidad del colector pluvial que se está construyendo en la intersección de Tercer Anillo Periférico y la calle Venustiano Carranza, en esta capital, y que está a punto de terminar la Secretaría de Infraestructura y Desarrollo Urbano (Seidur). Atajará gran volumen del agua pluvial que atraviesa la ciudad cuando llueve en demasía, como la víspera.

La obra está dentro de los plazos que se fijó la Seidur, pero la necesidad de que entre en funcionamiento es evidente, pues cada año, durante el temporal de lluvias las fuertes precipitaciones generan torrentes de agua que anegan las calles y aveni-

das de esa zona de la ciudad.

La tormenta causó inundaciones, entrada de agua a viviendas y empresas, además de desbordar el río Colima en los puentes del centro de la ciudad; el arroyo de Manrique en el estrecho puente de 20 de Noviembre, ubicado cerca del cruce con la calle Lerdo de Tejada; y el Pereira, en Villa de Álvarez, el Santa Cecilia y el del Tecolote. También se registró caída de árboles que dañaron vehículos, semáforos ladeados por los vientos, vehículos varados y cortes de energía eléctrica e internet en la conurbación de Colima y Villa de Álvarez.

Las corrientes de agua que en minutos cruzaron sendas ciudades dejaron a su paso túmulos de basura,

hojas y ramas, por lo que los Ayuntamientos de ambos municipios deben ser más rigurosos y sancionar a las personas que tiran desechos en las calles, o a quienes dejan sus desperdicios fuera de los días y horarios de recolección.

Con el crecimiento de la mancha urbana en Colima y Villa de Álvarez, es necesario que el Gobierno del Estado, en coordinación con los Ayuntamientos, construya más colectores pluviales, drenes, canales, alcantarillas y bocatormentas, para conducir el agua a los ríos y arroyos que cruzan por ambos municipios, porque tormentas como la de ayer en la tarde demuestran que la infraestructura hidráulica que se tiene es insuficiente.

JORGE FERNÁNDEZ
MENÉNDEZ



Razones

Lozoya quema las naves

COMO adelantamos el lunes en este espacio, Emilio Lozoya se transformó de acusado en acusador y ayer presentó una denuncia contra diversos ex funcionarios en los tres temas que son el eje de su propio proceso penal: el caso Odebrecht, el supuesto soborno a Legisladores para la aprobación de la Reforma Energética (a lo que sumó ahora la reforma electoral) y el contrato de Etileno XXI.

Decíamos el lunes que Lozoya ya había aceptado su responsabilidad, que había asumido recibir por el caso Odebrecht más de 10 millones de dólares. En ese sentido ya es responsable, por eso para mantener su actual condición debería ahora denunciar a quienes, según él, utilizaron y operaron esos recursos. Al tiempo que la autoridad ejercerá la extinción de dominio para recuperar esos 10 millones de dólares incautando propiedades de Lozoya.

Para mantener el criterio de oportunidad, Lozoya hizo una larga denuncia en la que inculpó a quienes dice que le dieron órdenes y recibieron los recursos que originalmente él había recibido. Dinero que dice ahora que fue a campañas electorales, entre ellas la presidencial de 2012 y a pagos para impulsar distintas reformas, incluidas en el llamado Pacto por México. Se coloca como un operador que trabajó a órdenes de otros, en este caso del ex presidente Peña Nieto y del ex secretario de Hacienda, Luis Videgaray.

El ex director de Pemex denunció penalmente a un buen número de personajes de la vida política, incluyendo a Peña Nieto y a Videgaray, a Legisladores y otros funcionarios. Como la denuncia involucra también los casos de la Reforma Energética y el proyecto Etileno XXI, incluye de alguna forma al ex presidente Calderón y a otros funcionarios panistas, incluyendo los gobernadores Francisco Domínguez y Francisco Cabeza de Vaca, que también, si es así, tendrán que terminar decla-

rando, lo mismo que todos los otros involucrados.

No podemos saber el efecto legal que tendrá todo esto. Si, como dijo Gertz, las pruebas con las que cuenta Lozoya son cuatro testigos, todos cercanos colaboradores suyos, algunos recibos y un video, se ve difícil que pueda abarcar tantas denuncias y pasar de los dichos a las pruebas. Pero judicializar el caso no parece ser el tema menor, aunque en modo alguno resulte descartable: el efecto político es el central.

Veremos en las próximas semanas desfilar en los juzgados a buena parte de la clase política del pasado inmediato, incluyendo dos ex presidentes, por lo menos cuatro ex secretarios de Hacienda, algunos de los Legisladores más importantes de las últimas legislaciones, ex directores de Pemex, Secretarios de Energía, algunos Gobernadores que se enzarzarán en una disputa donde el debate más que en las pruebas estará puesta en los dichos.

El caso Odebrecht que es el único que tenía sustento hasta hace unas semanas, ahora se confundirá con las reformas constitucionales del sexenio pasado y con la construcción de Etileno XXI, mientras que paradójicamente el caso que comenzó todo este proceso, el de la compra de Agronitrogenados, casi no aparecerá porque aparentemente se llegó ya a un acuerdo de reparación del daño sobre el mismo.

Estamos hablando de un tsunami político de consecuencias impredecibles. Pero el mecanismo encontrado le da ventaja al Gobierno Federal. Como decíamos el lunes, el que tendrá el peso de la prueba es el propio Lozoya: él tendrá que demostrar, para conservar el criterio de oportunidad del que goza, que sus denuncias están sustentadas por hechos. Para la FGR y el Ministerio Público es una oportunidad de llevar a declarar a todos los involucrados por Lozoya, más allá de que se pueda demostrar o no su participación, sin pagar, la propia Fiscalía, un costo político inmediato. Y en esa suerte de teoría del caos es donde, reiteramos, puede ocurrir cualquier cosa, donde se destruirán reputaciones, se develarán secretos, se dirán muchas mentiras o verdades, con tal de salvarse denunciando a otro.

Dentro de este escenario no se debe ignorar otro hecho que tiene relación directa con todo esto. Los abogados defensores originales de Lozoya, del despacho que encabeza Javier Coello Trejo, no eran partidarios de esta vía de negociación y denuncia. Cuando Lozoya la aceptó, esos abogados renunciaron a la defensa del ex director de Pemex. En ese contexto, comenzaron denuncias contra Coello Trejo y su hijo, que apenas ayer también obtuvieron un amparo contra cualquier orden de aprehensión que emita contra ellos el juez Felipe de Jesús Delgado Padierna, el sobrino de Dolores Padierna y René Bejarano.

Y para emponzoñar aún más el panorama, ayer nos enteramos del extraño asesinato de Luis Miranda Cardoso, el padre de Luis Miranda Nava, el más cercano, y controvertido, amigo y colaborador de Peña Nieto.

SERGIO JIMÉNEZ
BOJADO*



Pueblo pone y pueblo quita

EL debate sobre la realización de una encuesta abierta para la renovación del Comité Ejecutivo Nacional de Morena, tal como lo mandató el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) el pasado 26 de febrero de 2020, ha generado reacciones positivas por parte de la mayoría de la militancia de nuestro partido, a pesar de la reticencia de un minoritario sector plenamente identificado que desafía y cuestiona la competencia del máximo órgano jurisdiccional en materia electoral, el mismo que le otorgó el interinato de 4 meses para que llevaran a cabo todas las acciones pertinentes a reponer el procedimiento de elección de sus órganos estatutarios, en los que no excluye a los estatales, pero fija prioridad al relevo de la presidencia y secretaría general del Comité Ejecutivo Nacional, por lo que sería una opción razonable adoptar la propuesta que, de manera excepcional en esta inédita coyuntura sanitaria, se alcance un acuerdo de invertir el proceso electivo para que sean los ungidos en la encuesta abierta los responsables de llevar a cabo las demás acciones necesarias para concretar los relevos en todo el país. Y con ello dejar constancia de nuestra lealtad institucional al líder moral y fundador de este instituto político, Andrés Manuel López Obrador.

Los Protagonistas del Cambio Verdadero, en su amplia mayoría, protagonizan la recomedación del Presidente y esperan que la presidencia interina de Morena se ajuste de una vez por todas a los criterios y lineamientos para la aplicación de la encuesta abierta, no sólo a la militancia, sino a quienes votaron para la 4T, pues de acuerdo con la última

encuesta de Massive Caller, difundida el lunes 10 de agosto, el 68.8 por ciento de los entrevistados se pronunció a favor de la encuesta nacional, como lo sugirió el presidente López Obrador; mientras que sólo el 19 por ciento opinó que en la elección deberían participar únicamente los militantes.

El problema de centrar la encuesta a la militancia, es que la dirigencia interina encabezada por Ramírez Cuéllar insiste en usar un padrón de afiliados carente de certeza y confiabilidad, amañado y rasurado, que precisamente fue la causa que motivó a los magistrados del TEPJF a echar abajo y revocar todos los congresos distritales que se realizaron en el mes de octubre del año pasado. La otra opción que ha planteado el interinato es que la decisión recaiga en un muy reducido grupo de consejeros nacionales que en estos momentos no pueden ser electos debido a la contingencia sanitaria por Covid-19.

En este escenario, la dirigencia que, por cierto, debió haber culminado el 26 de junio de este año el periodo de interinato otorgado por el TEPJF, pareciera que no tiene la intención de realizar renovación alguna.

En este tenor, el pasado 6 de agosto y luego de reconocer divisiones internas en Morena de cara a la renovación de la dirigencia nacional, Diputados federales de origen morenista exigieron al dirigente provisional, Alfonso Ramírez Cuéllar, renovar la dirigencia nacional mediante el método de encuesta abierta y respetar el fallo del Tribunal.

También este lunes 10 de agosto, el Comité Ejecutivo Estatal de Morena, que me honro en presidir, así como la diputada federal Claudia Valeria Yáñez Centeno; la diputada local Claudia Aguirre; los regidores Ángeles Camberos Olachea y Fabián Soto; los consejeros estatales Marco Antonio Rodarte Quintana y Héctor Jesús Lara Chávez; y líderes militantes como Graciela Velasco y José Ceballos Godina, entre otros, respaldamos esta posición de acatar la sentencia del TEPJF y así seguir la recomendación de nuestro presidente AMLO.

Lo hicimos, conscientes de que las fracciones y divisiones que tanto laceran al partido deben terminar, asimismo, si la 4T cobra vida de la mano del pueblo, es el pueblo también quien debe decidir en este asunto, pues Morena es de todos, y como dice nuestro primer Mandatario, con el pueblo todo, sin el pueblo nada. ¡Yo sí le hago caso al Presidente!

*Presidente del Comité Ejecutivo Estatal de Morena Colima



HÉCTOR SÁNCHEZ DE LA MADRID



Tiempo fuera Los gallos de Chucho Reyes

ESTANDO de visita mi esposa Patricia y yo en la casa de unos compadres que vivían en México, Distrito Federal, en los albores de los años 90, observé en la sala la pintura de un gallo con plumas blancas y negras, la cresta y barbas de color rojo encendido. Fue la primera vez que vi una obra de Chucho Reyes, pintor jalisciense nacido en Guadalajara, Jalisco, el 17 de octubre de 1880 y fallecido en la Ciudad de México el 5 de agosto de 1977, muy cerca de cumplir los 97 años.

Me encantó la pintura por los trazos firmes y fuertes del artista, los colores vivos, intensos, y la captura del ave en movimiento. Confieso que sé poco de esta materia, pero considero que cualquiera persona con sensibilidad puede valorar el sentido y la belleza de una obra de arte, así como apreciar el colorido o los oscuros de la misma.

Chucho Reyes pintó cristos, payasos, caballos y niñas, sin embargo, los gallos fueron los que más fama y prestigio le dieron en su larga y fructífera carrera, pero sobre todo son los que más me gustan. Pintaba con la técnica del guache sobre papel de china, después de prepararlo con una imprimatura para darle la consistencia necesaria para hacer sus trazos, pues de lo contrario se podría romper o arrugarse el papel. Abajo, al extremo derecho, dejaba su firma el reconocido artista jalisciense.

Muchos años después, en 2008 ó 2009, recordé la pintura de Chucho Reyes, le llamé por teléfono a mi compadre para pedirle que me consiguiera una obra similar, a lo cual accedió de buena gana. Como buen chilango, nada se le atora, así que 15 días después, a lo sumo, me habló para informarme que había localizado a una sobrina del pintor

jalisciense, heredera de la obra de su tío que tenía varias pinturas a la venta, a módicos precios, y como era perita autorizada certificaba la autenticidad. Me dijo su nombre, sin embargo, olvidé registrarlos en mi memoria.

El valor del cuadro, en efecto, era moderado, tratándose de Chucho Reyes, aunque rebasaba los 30 mil pesos por pieza. Me envié mi compadre una serie de 10 pinturas, escogiendo Patricia y yo a dos de ellas, ya que decidimos quedarnos con una obra y regalarle otra a mi hija Daniela y a su esposo Daniel. Le mandé el dinero a mi amigo para que pagara las pinturas y le pedí a mi comadre que les pusiera los mejores marcos que encontrara y me las enviara por estafeta a Colima.

Quince días después llegó un paquete voluminoso, forrado de cartón, lo abrí y encontré los dos gallos de Chucho Reyes, uno pintado sobre papel de china color rosa mexicano y el otro sobre papel de china color azul celeste. Los coloqué en una mesa para apreciarlos Patricia y yo. Ambas obras a simple vista estaban bonitas, con el estilo del pintor jalisciense, sin embargo, el papel de china carecía de la imprimatura que Reyes colocaba antes de darle las pinceladas, además de que la firma en uno de ellos se montaba sobre una pata del gallo, en una clara falla del realizador.

Las dos pinturas se veían nuevas, demasiado, los colores rosa mexicano y azul celeste del papel de china, también eran flamantes, lo cual me pareció extraño, ya que Chucho Reyes había fallecido más de 30 años atrás. Por otra parte, la calidad era infinitamente menor a la obra que los compadres tenían en su casa en el Distrito Federal.

Me acordé de los certificados de autenticidad que mi compadre me dijo que firmaría la perita autorizada, así que los busqué detrás de los cuadros, lugar en que se acostumbra colocar, pero no venían, escudriñé el paquete y tampoco estaban, por lo que llamé al compadre, le comenté que ya habían llegado las pinturas, le di las gracias y le pregunté por los certificados, contestándome que la comadre se había encargado de ellos, por lo que la cuestioné acerca de los títulos, respondiendo que los había pegado por fuera del paquete donde venían las obras. No me pude aguantar y le señalé el error de haber enviado las pinturas con los certificados y peor aún de haberlos fijado por fuera, reclamo que no le interesó y menos preocupó a mi amigo. Antes de despedirnos le recordé que si no aparecían los documentos de autenticidad podía pedirle otros a la perita autorizada, como él me lo había comentado con anterioridad.

Pasaron los meses, volví a mencionarle algunas veces los certificados al compadre hasta que con un tono moles-

to me dijo que había perdido el número telefónico de la perita y que no había modo de localizarla, poniendo punto final al asunto.

Dudoso de la autenticidad de las pinturas, le llevé uno de los cuadros a mi amigo Rafael Zamarripa, pintor, escultor, creador del Ballet Folklórico de la Universidad de Colima, gran artista multifacético, para pedirle que revisara la pintura y me diera su opinión si consideraba que era de la autoría de Chucho Reyes, contestándome que él no era perito ni conocía mucho de la obra de su paisano, pero que la revisaría con gusto; al observarla le pareció extraño que el papel de china no tuviera la imprimatura que usaba el pintor antes de trazar su obra y también que la firma estuviera sobre una pata del gallo.

En 2011 ó 2012, le platicué mi inquietud a mi amigo Javier Villegas (+) quien me presentó a Pepe Izquierdo, agente profesional de artes plásticas, con la intención de que me ayudara a comprobar si los supuestos gallos de Chucho Reyes eran de él o unas copias más o menos bien hechas. Pepe me dijo que no era perito, sin embargo, conocía a Berta Taracena, maestra en historia, cuya tesis versó sobre el trabajo de José de Jesús Benjamín Buenaventura de los Reyes y Ferreira, mejor conocido como Chucho Reyes, renombrada crítica de arte y perita autorizada, haciéndome recordar el nombre que 3 ó 4 años antes me había comentado mi compadre. Nos pusimos de acuerdo Pepe y yo para encontrarnos en la Ciudad de México para visitar a la señora Taracena, nacida en la Ciudad de México en 1925.

Llegamos Pepe y yo a la casa de la crítica de arte, Berta Taracena (que por cierto, no guardaba parentesco alguno con el artista jalisciense), concedora como nadie de la pintura de Chucho Reyes, le expuse mi duda sobre el cuadro que me habían vendido como original del pintor y le pedí su opinión para confirmar su autenticidad; le presenté la pintura, que para entonces el fondo rosa mexicano era un rosa pálido (también la pintura de los Danieles, el fondo azul celeste se había convertido en un azul desteñido), la tomó en las manos, y precisó categóricamente: "Estas pinturas las realizan pintorcillos en San Miguel Allende. Es falsa, no es de Chucho Reyes. Vale cuando mucho 2 ó 3 mil pesos".

P.S. Omití el nombre del compadre y la comadre para atenuar la ingenuidad de quien esto escribe y ocultar la identidad de quienes abusaron de la buena fe del autor, sin embargo, me sirvió para confirmar que es verdad el refrán que dice: "No hay compadre que no haga daño", aunque sería injusto decir que todos son así, ya que también hay quienes son buenos amigos y personas honestas.

MANUEL GODINA VELASCO*



Los dislates de AMLO

RECONOCIENDO en el presidente Andrés Manuel López Obrador a todo un genio en el arte de la comunicación social, así como en la imposición y manejo de la agenda de discusión nacional, para desviar la atención de los gravísimos temas de salud pública, inseguridad y violencia que vive el país o del desastre de la economía nacional que apenas comienza, aprovecha sus conferencias matutinas y sus constantes giras para hacer controvertidas declaraciones, cuyos dislates (absurdos, desatinos y disparates, según el Diccionario de la Real Academia Española) no pueden pasar desapercibidos para un comentarista.

Reza un viejo refrán: "Quien mucho habla, mucho se equivoca". Un funcionario, o mejor dicho, un importante servidor público, no puede salir todos los días a hablar de tantos temas que no domina, sin que tenga que cometer errores.

La semana pasada AMLO abordó el importante tema de la edificación de carreteras, cuyo trazo y construcción requiere de la concurrencia de grandes empresas y de competentes ingenieros civiles que cursaron años de formación académica, que deben demostrar probada experiencia y capacidad profesional para hacer realidad las grandes obras carreteras que son orgullo de la ingeniería mexicana.

Sin decir "agua va", sin deberla ni temerla, en esa ocasión emprendió contra el gremio de ingenieros y arquitectos de quienes dice AMLO, "antes se utilizaba como excusa o pretexto, que la gente no tenía conocimiento técnico para hacer una casa y que necesitaba la asesoría de los ingenieros y los arquitectos para su construcción, por eso entregaremos los créditos de vivienda de manera directa, ya que la gente tiene un instinto certero para hacer sus casas". También "a los ingenieros les cuesta trabajo aceptar que se pueden hacer caminos sin ellos". La respuesta del Colegio de Ingenieros Civiles y de la Federación de Arquitectos Mexicanos no se hizo esperar, denostados y ofendidos no aceptan ese trato insultante, esos gremios que agrupan a más de 90 mil asociados y sus familias restarán importantes votos a los candidatos de Morena en 2021.

Ante la ola de críticas derivadas del alto número de muertes por coronavirus, hasta ayer más de 53 mil, como el mago que saca de su chistera al conejo, en su visita a Culiacán decide el Presidente honrar la memoria de los fallecidos con un minuto de aplausos, lo que significa una verdadera ofensa para sus familias, quienes culpan al gobierno de las muertes por el mal manejo de la crisis sanitaria, cuyo optimismo sigue prevaleciendo entre AMLO y sus funcionarios del sector salud, no obstante el crecimiento exponencial de contagios, muertes, afectados y familias que son potenciales inconformes electorales.

Para acabar de rematar esa semana con infortunadas declaraciones, durante su visita a Vicam, Sonora, ante indígenas yaquis, AMLO soltó otra de sus controvertidas decisiones, ahora emprendiéndola contra tres importantes países: España, Francia y Estados Unidos, a cuyos gobiernos les exige una disculpa por las invasiones a nuestro territorio; el primero, ocurrido hace 500 años con la Conquista; el segundo, durante la intervención francesa, entre 1862 y 1867; y el tercero, durante la ocupación de Veracruz, en 1914. Exigencia que rompe con todos los cánones de la diplomacia y la buena relación entre pueblos, gobiernos y países, de quienes espera AMLO vengán con urgencia a postrarse de rodillas ante él, para recibir el perdón por lo que hicieron sus antepasados hace siglos.

Los mexicanos queremos ver a un Presidente ejerciendo sus elevadas funciones de gobierno, a las que les debe dedicar tiempo y seriedad, dejando a un lado la euforia declaracionista de todos los días, donde busca enfrentar entre sí a grupos y sectores para decirnos que vamos bien en la mayor crisis económica sufrida en 100 años. Basta de giras de promoción personal o de campaña a su proyecto de nación, que muchos no acabamos de entender.

*Analista político

Salida

Cartón de Robi



GLORIETITA 1 Rusia registró la primera vacuna contra el Covid-19. A decir del presidente Vladimir Putin, es eficaz, segura y genera inmunidad estable ante el nuevo coronavirus. Ojalá pronto haya más antígenos. **El Equipo.**

GLORIETITA 2 El Gobierno del Estado y la Secretaría de Movilidad deben tener mano firme y solucionar de una vez por todas el asunto de los mototaxis, antes de que la sangre llegue al río. Ayer se enfrentaron a golpes conductores de taxis y mototaxis. Si las riñas persisten, puede ocurrir una tragedia. **El Equipo.**

GLORIETA Con la fuerte tormenta de ayer se observó que hace falta que los Ayuntamientos de Colima y Villa de Álvarez realicen campañas permanentes de supervisión de árboles, pues algunos son tan viejos que los vientos los derriban y representan un grave peligro para los peatones y automovilistas, como sucedió. También se debe evitar la siembra de especies de enraizamiento poco profundo, pues son propicias a caer. Falta desazolver ríos, arroyos, drenes y construir todos los colectores de aguas pluviales que hacen falta en la zona norte, para evitar inundaciones y desbordamientos como los de ayer. **El Equipo.**

DECOMISOS Es bueno que en las últimas semanas el Ejército y la Marina hayan asestado importantes golpes al crimen organizado en la entidad. La Guardia Nacional y el Batallón de Seguridad en Carreteras han decomisado 140 toneladas de mineral extraído de forma ilícita en el estado y ayer la aduana porteña y la Semar dieron un fuerte golpe al narco, al incautar 678 kilos de cocaína procedente de Colombia y que tenía por destino Japón. Se espera que las fuerzas federales sigan dando buenos resultados para bajar los índices de criminalidad en la entidad. **Sergio Uribe.**

CONCIENTIZAR La reapertura gradual de negocios es necesaria para que fluya la economía en el estado, pero siempre atendiendo las normas sanitarias al pie de la letra.

En este sentido el uso del cubrebocas es indispensable, pero es necesario comunicárselo a la población, concientizarla y motivarla. A los necios, multa y cárcel. **Julio Zamora.**

PLEITO Es lamentable y bochornoso el zafarrancho que ocasionaron ayer conductores y propietarios de mototaxis, quienes una vez más a la fuerza intentaron prestar el servicio de manera ilegal en esta capital, ahora hasta trajeron grupos de choque de Manzanillo para enfrentarse con taxistas tradicionales y policías municipales que les impidieron operar. Buen trabajo de los agentes, pues nadie debe estar por encima de la ley. **Sergio Uribe.**

SIN CONTROL La madrugada del lunes pasado, tres personas fueron asaltadas y amenazadas con arma de fuego en diferentes hechos en la ciudad de Colima, sin que la policía detuviera a los delincuentes que huyeron en motocicleta. Además de la pandemia por Covid-19, la inseguridad pública está orillando a la población a otro confinamiento. Es necesario que las autoridades policiacas refuercen los operativos de vigilancia, pero que la gente tampoco se atenga a ellas. De noche, lo recomendable también es quedarse en casa. **Julio Zamora.**

GLORIETAZO 1 El diputado Vladimir Parra y el reducido grupo que pastorea, no da una. La Sala Regional Toluca del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación les dio un revés al resolver improcedente la acción de juicio para la protección de los derechos políticos-electorales supuestamente violados que presentaron. Los diputados que lo siguen: **Claudia Aguirre, Araceli García, Livier Rodríguez, Arturo García, Mayra Villalvazo y Ana Karen Hernández**, hasta cuándo se darán cuenta que **Parra Barragán** los lleva de derrota en derrota haciendo el ridículo. **El Equipo.**

GLORIETAZO 2 Se sabía que el trato preferencial que ha recibido **Emilio Lozoya**, ex director de Pemex, por parte de la actual administración de **López Obrador**, no era gratuito. Como coloquialmente se dice, empezó a cantar y ya declaró a la Fiscalía General de la República que el entonces presidente **Enrique Peña Nieto** y el ex secretario de Hacienda, **Luis Videgaray**, le ordenaron entregar sobornos con dinero proveniente de Odebrecht a varios políticos del PRI y el PAN, principalmente, entre ellos Gobernadores, Diputados federales y Senadores. El fiscal **Alejandro Gertz** anunció que se llamará a los testigos y a los acusados a que rindan sus declaraciones. Habrá que ver si de verdad se hace justicia o solamente se usan a esos personajes para subir los bonos del gobierno y su partido, pues los tiempos electorales están cerca. **El Equipo.**



NACIONAL



JUSTICIA

Carlos Ahumada Kurtz pidió con "carácter de súplica" al presidente Andrés Manuel López Obrador "justicia a secas; afirmó que no quiere ningún trato preferencial, luego de que ayer un juez argentino negó la extradición del empresario a México."

PRESENTA DENUNCIA DE HECHOS

Involucra Lozoya campaña de EPN en Odebrecht

El ex director de Pemex señala sobornos por más de 100 millones de pesos

EL UNIVERSAL

CIUDAD DE MÉXICO.- Alejandro Gertz Manero, titular de la Fiscalía General de la República (FGR), informó que ayer por la mañana, Emilio Lozoya Austin, ex director de Petróleos Mexicanos (Pemex), presentó una denuncia de hechos "respecto a su participación en el caso de Odebrecht".

A través de un video, Gertz Manero refirió que en el caso Odebrecht, Lozoya señaló que "hubo una serie de sobornos" de una cantidad que pasa de 100 millones de pesos, de los cuales fueron utilizados para la campaña presidencial de

Enrique Peña Nieto.

Según la denuncia de Lozoya, Peña Nieto y Luis Videgaray, ex secretario de Hacienda, le ordenaron entregar el dinero a asesores electorales extranjeros que colaboraron en la campaña presidencial de 2012.

Gertz Manero también refirió que en la denuncia se señaló la compra de votos "para las reformas estructurales de 2013 y 2014".

"En ese caso específico se habla de 120 millones de pesos que fueron ordenados por las mismas personas para que fueran a un Diputado y cinco Senadores", refirió el Fiscal.

El titular de la FGR señaló que existe otra parte

de la denuncia que habla de Etileno XXI, "que eso fue durante la administración anterior", y en ese caso específico, Lozoya señala que hubo una serie de beneficios económicos a favor de esa empresa que también está vinculada con una mexicana que es socia de Odebrecht.

"Ahí se le dieron también una serie de privilegios en los precios de los insumos en los que el Gobierno Federal tuvo pérdidas muy graves", señaló Gertz.

"Estas dos personas (Peña Nieto y Videgaray) le dieron instrucciones para que entregara 84 millones de pesos a varios Legisladores, que son semejantes los nombres de los anteriores,



Foto Internet

Según la denuncia del ex director de Pemex, Emilio Lozoya, el ex presidente Enrique Peña Nieto y el ex secretario de Hacienda, Luis Videgaray, le ordenaron entregar el dinero a asesores electorales extranjeros que colaboraron en la campaña presidencial de 2012.

a un secretario de Finanzas de un partido político, y todo esto, después le dieron una cantidad superior a 200 millones de pesos para

dirigirlos a la Reforma Electoral.

"Sobre estas afirmaciones que él hace, ha señalado cuatro testigos. Ha

entregado recibos y un video", indicó Gertz Manero y agregó que la FGR ya abrió la carpeta de investigación correspondiente.

Se trata de pruebas, no de dichos: Ruiz Massieu tras acusaciones

EL UNIVERSAL/AGENCIAS

CIUDAD DE MÉXICO.- La senadora Claudia Ruiz Massieu Salinas (PRI), en respuesta a señalamientos de corrupción de Enrique Peña Nieto y Luis Videgaray, dijo que el titular de la Fiscalía General de la República (FGR), Alejandro Gertz Manero, debe probar sus dichos a la denuncia hecha por Emilio Lozoya, ex director de Pemex, sobre el caso Odebrecht.

La Legisladora priista dijo que "la autoridad debe probar sus dichos y desahogar los procesos judiciales, conforme a la ley, respetando los derechos de todas las partes que participan en el proceso".

Ruiz Massieu Salinas fue entrevistada en el Senado, luego de una reunión que transcurría cuando la FGR difundió un reporte del fiscal Gertz Manero, sobre declaraciones hechas por Lozoya.

"En ese y en cualquier

caso, los señalamientos se tienen que respaldar con pruebas", dijo y añadió que de esa manera, "todo mundo debe tener la tranquilidad y la confianza de que las autoridades están actuando conforme a derecho".

Ante los cuestionamientos, la ex presidenta del PRI, que formó parte del gabinete de Enrique Peña Nieto, dijo que quienes eventualmente sean señalados, deben tener el derecho de acudir ante las autoridades y dar su versión de los

hechos.

"Aquí se trata de pruebas, no de dichos", respondió cuando se le hicieron referencias al informe en video que publicó Gertz Manero.

Ante un eventual proceso judicial que implique a Peña Nieto por denuncias de corrupción, Ruiz Massieu señaló: "Las autoridades no deben señalar, deben probar y desahogarse siempre las diligencias judiciales conforme a la ley".

Respecto de que si Gertz

Manero se extralimitó en sus funciones, Ruiz Massieu dijo que no estaba enterada del mensaje del fiscal. "Desconozco el contexto en el que lo haya hecho el fiscal", declaró.

Por su parte, el PRI aseguró que hoy y en el futuro no será "tapadera de nadie", esto tras el mensaje de Gertz Manero respecto al inicio de una investigación para conocer si el ex presidente Peña Nieto y Luis Videgaray, presuntamente ordenaron el pago de alre-

dedor de 500 millones de pesos en sobornos.

A través de Twitter, el PRI expuso que está a favor de la lucha contra la corrupción y de sancionar a cualquier funcionario público que haya violado la ley.

"Reafirmamos que estamos a favor de la lucha contra la corrupción y de que se sancione a cualquier funcionario público que haya violado la ley. El PRI de hoy no es ni será tapadera de nadie", expresó el partido.

Pasó lo peor, pero será mejor subir impuestos: HR Ratings

EL UNIVERSAL

CIUDAD DE MÉXICO.- Con las cifras preliminares disponibles es probable que en junio la economía empezó a crecer, con lo cual se podría decir que ya pasó lo peor, afirmó HR Ratings.

Sin embargo, la calificadora advirtió que bajo un escenario de Covid-19, será necesario subir impuestos, más que combatir la evasión para fortalecer los ingresos tributarios.

"Aparentemente la economía empezó a crecer en junio, con la información oportuna del IGAE, indicaría que sí creció, falta confirmarlo; podemos decir que lo peor ha pasado", afirmó el director general de análisis, Felix Boni Brandani.

Durante el webinar con medios "Crecimiento económico y la dirección de la política fiscal", explicó que el desempeño de la balanza comercial con el aumento de las exportaciones es una buena señal para el crecimiento de la economía.

"Se puede decir que probablemente crecimos en junio, no tan fuerte y posteriormente esperamos que podamos seguir creciendo en el segundo semestre, pero no se sabe con qué rapidez", estableció.

Boni dijo que en HR Ratings esperan una tasa negativa para México de 9.6 por ciento en este año que va en el sentido del consenso, y para 2021 un crecimiento de 4.89 por ciento, que está por arriba de lo que espera el mercado.



Foto Internet

RECUPERACIÓN

El petróleo mexicano tuvo una ligera recuperación al cerrar la jornada en un precio de 39.78 dólares el barril, esto significó una apreciación de 21 centavos desde los 39.57 dólares, de acuerdo con información de Petróleos Mexicanos.

Presentará AMLO anteproyecto presupuestal

EL UNIVERSAL

CIUDAD DE MÉXICO.- El presidente Andrés Manuel López Obrador informó que el próximo 6 de septiembre entregará a la Cámara de Diputados el anteproyecto de Presupuesto Egresos de la Federación 2021, en el que sus prioridades serán destinar mayores recursos a los programas sociales y a la salud de los mexicanos.

"Vamos a presentar el 6 de septiembre, con mucha anticipación, el anteproyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación, para que en la Cámara se revise, se discuta y se apruebe", dijo el Ejecutivo federal.

A pesar de la crisis económica generada por la pandemia del coronavirus y la caída de los precios del

petróleo, el Mandatario dijo que no tendrá problemas para la integración del Presupuesto del próximo año, en el que incluso habrá más recursos para los programas del bienestar.

"Estamos trabajando sobre eso, definiendo con mucha precisión, a detalle, sobre lo básico, lo prioritario. Es todo aquello que vaya dirigido y destinado a mejorar la situación económica y social de la gente, del pueblo."

"Hay programas prioritarios: adultos mayores; ese va a contar con su presupuesto suceda lo que suceda, y se va a incluir un incremento por inflación. El programa para niños con discapacidad va a aumentar para llegar a un millón de beneficiarios, el programa de becas [para estudiantes] aumenta porque crece la

matrícula, que será de 12 millones", aseveró.

El presidente López Obrador aseguró que los recursos que serán destinados para el Sector Salud representan una prioridad para su administración.

El gobierno de México cuenta con una bolsa de hasta 100 mil millones de pesos en caso de que tenga que comprar las dosis de una futura vacuna contra el Covid-19, informó López Obrador.

En un mensaje difundido en sus redes sociales, el Mandatario informó que Claudia Morales, wixárika de Jalisco; Olga Santillán, tepehuana del sur de Durango y Mónica González, del pueblo Cuicapá de Baja California, son sus propuestas para la presidencia del Conapred.

REGISTRAN 926 DECESOS

Suman 53 mil 929 muertes por Covid; van 492 mil casos

En camas con ventilación mecánica, Colima reportó una ocupación de 68 por ciento

EL UNIVERSAL

CIUDAD DE MÉXICO.- La Secretaría de Salud informó que México llegó a los 492 mil 522 casos positivos a Covid-19, 6 mil 686 más que el lunes, así como 53 mil 929 defunciones, 926 más que el día previo.

En conferencia de prensa, Hugo López-Gatell Ramírez, subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, señaló que, de acuerdo con estimaciones, en estos momentos la cifra de casos confirmados al SARS-CoV-2 sería de 529 mil 177 y de 55 mil 894 fallecimientos. Hasta ayer, 332 mil 800 pacientes se han recuperado.

En cuanto a la ocupación hospitalaria, mencionó que en todo el país existen 31 mil

615 camas generales para atender la enfermedad respiratoria, de las que 18 mil 860 están disponibles y 12 mil 755 ocupadas, por lo que existe una disponibilidad de 60 por ciento.

Mientras que en camas críticas, o que cuentan con ventilador mecánico, hay un total de 10 mil 657 de las que 6 mil 825 están disponibles y 3 mil 832 ocupadas; la disponibilidad es de 64 por ciento.

Nuevo León, Nayarit y Colima mantienen la mayor ocupación en camas generales, con 69, 66 y 63 por ciento, respectivamente. En camas con ventilación mecánica, Colima reportó una ocupación de 68 por ciento; Nuevo León, de 56 por ciento, y Baja California, de 49 por ciento.



Foto Internet

El subsecretario Hugo López-Gatell informó ayer que la cifra de muertos por Covid-19 en México llegó a 53 mil 929.

BREVES

ADVERTENCIA

La Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios advirtió que la vacuna triple viral no

se puede usar como alternativa para prevenir Covid-19, y que en México no hay ningún producto autorizado para prevenir esta enfermedad.

ATENCIÓN MÉDICA

La actriz Yadhira Carrillo Villalobos dijo que espera

que su esposo, el ex abogado del ex presidente Enrique Peña Nieto, Juan Collado, tenga acceso a un médico de manera urgente porque ha presentado "problemas de ácido úrico, además de sus pulmones, colesterol y diabetes", deteriorando su salud durante su estancia en el Reclusorio Norte de la Ciudad de México.

Va PAN por auditoría externa a gestión de la 4T en pandemia

EL UNIVARSAL

CIUDAD DE MÉXICO.- El presidente del PAN, Marko Cortés Mendoza, informó que su fuerza política en la Comisión Permanente del Congreso buscará que se realice una auditoría ex-

terna o revisión especializada a la gestión de la pandemia del Covid-19.

Negó que el gobierno federal haya erogado al momento 35 mil millones de pesos en atender la crisis sanitaria, como dijo el Presidente, dado que el gasto

en Salud ha sido recortado durante este año.

El dirigente, junto con los coordinadores de bancadas en el Senado, en San Lázaro y el diputado Ector Jaime Ramírez Barba, subrayó que la opacidad debe ser eliminada.



FINANZAS

INTERNACIONAL



Foto Internet

Según *The Washington Post*, las autoridades fronterizas podrían bloquear la entrada desde México a estadounidenses y a residentes permanentes si se sospecha que están contagiados de coronavirus.

A EEUU

Bloquearían la entrada desde México a ciudadanos que hayan tenido Covid

EL UNIVERSAL

WASHINGTON, E.U.-

El Gobierno del presidente de Estados Unidos, Donald Trump, estudia la posibilidad de bloquear la entrada al país desde México de ciudadanos y residentes permanentes sospechosos de haber contraído Covid-19, informó ayer el diario *The Washington Post*.

El rotativo indica que en la Casa Blanca circula una propuesta que daría a las autoridades fronterizas la capacidad de bloquear la entrada a estadounidenses y residentes permanentes si se sospecha que están contagiados con el coronavirus, una autoridad legal que no está claro que tenga el Gobierno.

Un funcionario del Gobierno, que el diario no identifica, indicó al *Post* que se sopesa la posibilidad de emitir una declaración de emergencia de salud pública para proceder con esta inusual

prohibición que impediría a un ciudadano entrar a su propio país.

Aunque ya los cruces están ya restringidos a los viajes esenciales, una medida así afectaría a cientos de miles de estadounidenses y residentes que cruzan diariamente la frontera para trabajar, hacer negocios, ir a la escuela o a citas médicas.

Sin embargo, según el *Post*, existe un fuerte desacuerdo dentro de la propia Administración sobre este plan.

Estados Unidos, el país más afectado del mundo por el Covid-19, con más de 5 millones de contagios y 163 mil muertes, sufre una transmisión comunitaria generalizada del coronavirus, especialmente en los estados del sur y del suroeste.

Por ello, se considera que una medida de este tipo haría muy poco para contener el avance de la enfermedad en Estados Unidos.

Elige Biden a Harris como la candidata a vicepresidente de Estados Unidos

AGENCIAS

WASHINGTON, E.U.- El virtual candidato presidencial del partido demócrata, Joe Biden, anunció ayer que eligió a la senadora Kamala Harris para que lo acompañe como candidata a Vicepresidente en las elecciones de Estados Unidos, que tendrán lugar el próximo 3 de noviembre.

"Tengo el gran honor de anunciar que he elegido a Kamala Harris, una luchadora por los desfavorecidos y una de las mejores funcionarias públicas del país, como mi compañera de campaña", expresó Biden en su cuenta de Twitter.

"Cuando Kamala era fiscal general ella trabajó muy cerca de Beau", señaló Biden en un segundo tuit, en referencia a su hijo mayor y ex fiscal Beau Biden, fallecido en 2015 por un tumor cerebral.



Foto Internet

Joe Biden anunció ayer que eligió a la senadora Kamala Harris para que lo acompañe como candidata a Vicepresidente en las próximas elecciones de Estados Unidos.

"Los observé cargando contra los grandes bancos, ayudando a los trabajadores, protegiendo a las mujeres y los niños en situaciones de abuso. Me sentí orgulloso en ese momento, y me siento orgulloso ahora de tenerla como compañera en esta campaña", agregó.

Minutos después, Harris se expresó también a través de su cuenta de Twitter: "Joe Biden puede unir al pueblo estadounidense porque se ha pasado la vida peleando por nosotros. Y como presidente, él va a construir unos Estados Unidos que estén a la altura de

nuestros ideales.

"Me siento honrada de unirme a él como la nominada por el partido a la Vicepresidencia, y haré lo que sea necesario para convertirlo en nuestro Comandante en Jefe", agregó.

Harris, la única mujer afroamericana en el Senado de Estados Unidos, ha marchado en las calles y ha patrocinado una nueva legislación de reforma policial en el Congreso, y además ha sido una enérgica defensora del cambio social y una feroz crítica del presidente Donald Trump.

La senadora por California, nacida de padre jamaicano y madre india, ya se había convertido en una aliada clave del Biden, una candidata dispuesta a desafiar al Mandatario republicano en las elecciones del 3 de noviembre, en un momento de la campaña en que se ha puesto al frente de la carrera.

Rusia anuncia primera vacuna contra coronavirus

EL UNIVERSAL

MOSCÚ, RUSIA.-

La vacuna contra el coronavirus desarrollada por Rusia fue bautizada "Sputnik V" (V de Vacuna), en homenaje al satélite soviético, declaró el presidente del fondo soberano implicado en su creación.

"Más de mil millones de dosis" fueron encargas

por 20 países extranjeros, afirmó Kirill Dmitriev, precisando que la fase 3 de los ensayos comenzará hoy. El fondo soberano indicó que el inicio de la producción industrial está previsto para septiembre.

El presidente ruso Vladimir Putin anunció ayer que su país desarrolló la "primera" vacuna contra el

coronavirus, que otorga una "inmunidad duradera".

"Esta mañana (ayer por la mañana), por primera vez en el mundo, se ha registrado una vacuna contra el nuevo coronavirus", dijo Putin durante una videoconferencia con miembros del gobierno retransmitida por la televisión.

En las semanas anterior-

es a este anuncio, científicos extranjeros manifestaron su preocupación por la rapidez de la creación de una vacuna de este tipo, y la OMS llamó al respeto de las "líneas directrices y directivas claras" en materia de desarrollo de este producto.

Putin afirmó incluso que una de sus hijas fue inoculada con la vacuna.



Se une a la pena que embarga a la

Familia Carrillo Avilés

así como a

Grupo Alianza

por el sensible

fallecimiento del contador

Juan Andrés Carrillo Avilés

Que en Paz Descanse.

Elevamos una plegaria a Dios Nuestro Señor para que encuentren pronta resignación.

Manzanillo, Colima 12 de Agosto de 2020



A un mes de su ausencia física en nuestro puerto, reconocemos los cimientos que construimos, que nos han permitido crecer como empresa y juntos fortalecer el desarrollo económico de México.



El legado de don Cecilio Lepe Bautista (q.e.p.d.) estará siempre presente en **grupomar**



Elevamos una plegaria a Dios Nuestro Señor por su eterno descanso.

Manzanillo, Colima, a 12 de Agosto de 2020.



ORDEN PÚBLICO



CAPTURA
Elementos de la Fiscalía General del Estado de Michoacán, en colaboración con la Coordinación Nacional Antisequestro y la fiscalía guerrerense, detuvieron la tarde de ayer a José Ángel Galeana Palacios, *El Capuchino*, líder del Cártel Independiente de Acapulco.

Se enfrentan conductores de taxis y mototaxis

Sergio URIBE ALVARADO

Se registró una riña entre un grupo de conductores de taxis y otro de mototaxis, ayer por la mañana, en la colonia Gustavo Vázquez de la ciudad de Colima.

Uno de los taxistas explicó a **Diario de Colima** que, de nueva cuenta, observaron que operadores de mototaxis pretendían brindar servicio de forma ilegal, por lo que los reportaron a las autoridades.

Momentos después, taxistas y patrullas de la Dirección de Tránsito y Seguridad Ciudadana los encapsularon y no permitieron la circulación de mototaxis.

Posteriormente, cuando los oficiales de la Secretaría de Movilidad del Gobierno

del Estado, junto con agentes de Tránsito, intentaron subir una mototaxi a la grúa, apareció una gran cantidad de conductores de estos vehículos y lo impidieron.

Durante varios minutos hubo empujones por parte de conductores de mototaxis contra taxistas, inclusive hacia personal de Tránsito Municipal.

Al menos tres camiones con gente de Manzanillo llegaron a apoyar a los conductores de mototaxis; "es algo que tenían bien planeado", dijo uno de los taxistas.

La Secretaría de Movilidad elaboró una boleta infracción a uno de los mototaxis por prestar servicio de manera irregular, sin embargo, no se pudieron llevar la unidad debido a que las personas se lo impidieron.



Foto Secretaría de Marina

Al revisar un contenedor que fue descargado de un buque con bandera japonesa en el puerto de Manzanillo, fueron decomisados 678.4 kilogramos de cocaína.

Decomisan 678.4 kilos de cocaína en Manzanillo

Estaban distribuidos en 547 paquetes dentro de un contenedor descargado de un buque con bandera japonesa

Sergio URIBE ALVARADO

MANZANILLO.- La Administración General de Aduanas decomisó 678.4 kilogramos de cocaína en el puerto de Manzanillo.

Mediante un comunicado de prensa, se informó que dicho aseguramiento se llevó a cabo el 10 de agosto durante la inspección no intrusiva con rayos X a un

contenedor descargado de un buque con bandera japonesa procedente de Colombia y que tenía como destino final a Yokohama, Japón.

Al momento de la inspección fueron localizados 11 costales de rafia negros que contenían 575 paquetes en forma de ladrillos.

Se tomaron muestras del material y con un equipo de detección de sustancias

ilícitas se encontró como resultado cocaína.

La droga fue puesta a disposición de las autoridades competentes para la integración de la carpeta de investigación.

El aseguramiento se realizó en coordinación con la Unidad Naval de Protección Portuaria de la Secretaría de Marina-Armada de México (Semar) y la Fiscalía General de la República (FGR).



Foto de Sergio Uribe

Ayer por la mañana se registró una riña entre un grupo de conductores de taxis y otro de mototaxis, en la colonia Gustavo Vázquez de la ciudad de Colima.

Hallan dos cadáveres en el puerto

Sergio URIBE ALVARADO

MANZANILLO.- Dos cadáveres fueron localizados ayer en Manzanillo, uno en la colonia Valle Paraíso, y otro en un basurero cerca de los edificios de la CROC, ambos en la delegación Santiago.

Primeramente, el cuerpo de un hombre en estado de descomposición fue localizado dentro de una vivienda abandonada, en la calle Valle de los Melones, en la colonia Valle Paraíso.

De acuerdo información extraoficial, personas que caminaban por la zona localizaron el cadáver y lo reportaron a las autoridades.

Tras confirmar el hecho, las corporaciones policíacas acordonaron la zona como apoyo al agente del Ministerio Público, quien ordenó el levantamiento y traslado del cadáver al Servicio Médico Forense, para la necropsia de ley.

El otro cuerpo sin vida fue localizado en un basurero cerca de los edificios de la CROC.

De acuerdo información extraoficial, alrededor de las 11:50 de la mañana un pepenador que se encontraba en el lugar localizó el cadáver y lo reportó a las autoridades.

Posteriormente, las corporaciones policíacas confirmaron el hecho y acordonaron la zona.

El cadáver fue trasladado al Servicio Médico Forense, para la necropsia de ley.

LOCALIZAN OTRO EN ARMERÍA

El cuerpo sin vida de una persona fue descubierto la tarde de ayer, en una brecha cerca del cruce de El Paraíso hacia Cuyutlán, en el municipio de Armería.

Según información extraoficial, alrededor de las 1:15 de la tarde, de manera anónima se reportó la localización del cadáver.

Al acudir las corporaciones policíacas confirmaron el hecho, y el agente de Ministerio Público ordenó su traslado al Servicio Médico Forense, para la necropsia de ley.

POR TERCER DÍA CONSECUTIVO Encuentran a otra mujer asesinada en Hidalgo

EL UNIVERSAL

PACHUCA, HGO.- Natali López Martínez, quien había sido reportada desaparecida el pasado lunes en la ciudad de Tizayuca Hidalgo, fue hallada muerta, y de acuerdo a la Fundación Sonrisas Perdidas, la última vez que se le vio fue al salir de su domicilio.

La pista de Natali se perdió luego de que salió de su casa, ubicada en la colonia Haciendas de Tizayuca, a bordo de una camioneta de su propiedad con matrícula MVE-3957.

Con ella son tres las mujeres que han sido localizadas sin vida entre el domingo y ayer.

El primer caso se trató de una mujer de alrededor de 25 años, quien fue hallada asesinada en un paraje del municipio de Atitalaquia; el lunes se encontraron los restos de otra joven en la demarcación de Chilcuautla.

Ayer, la Fundación Sonrisas Perdidas, a cargo de Martha Navarro, dio a conocer que Natali López fue hallada sin vida en la localidad de El Carmen, en el Estado de México.

Señaló que se desconoce qué sucedió, ya que la familia únicamente pidió que se desactivara la ficha.

La Procuraduría de Justicia dio a conocer que la carpeta de investigación se levantó en el Estado de México.

Por su parte, el director ejecutivo de la organización Servicios de Inclusión Integral, Rafael Castelán, señaló que el municipio de Tizayuca, Cuautepéc, junto con Tula e Ixmiquilpan, están considerados como foco rojo por el delito de feminicidio.

En estos lugares han sido localizadas varias víctimas y de acuerdo con la estadística que maneja esta organización, se ha documentado que con este caso serían 33 casos de muertes violentas de mujeres.



El Universal

La volcadura de un camión de pasajeros, ayer por la mañana, en el kilómetro 37 de la carretera México-Toluca, dejó como saldo 15 muertos y 22 lesionados.

Mueren 15 por accidente en la México-Toluca

EL UNIVERSAL

TOLUCA, EDOMEX.- Quince personas murieron y 22 resultaron lesionadas por el accidente registrado ayer por la mañana, en el kilómetro 37 de la carretera México-Toluca.

Del total, 13 murieron en el lugar de la volcadura y dos más en el hospital,

en tanto que los lesionados continúan recibiendo atención médica en diferentes hospitales de la entidad.

El Instituto de Salud del Estado de México (ISEM) informó que en el Centro Médico Adolfo López Mateos se recibieron a cinco pacientes, tres mujeres y dos hombres.

¿Soy un caso de COVID-19?

Haz un autodiagnóstico desde casa y despeja tus dudas

Disponibles en:

<http://covid19.ucol.mx/>

Fallece interno en el Cereso de Colima

Parece ser suicidio, pero será la Fiscalía General del Estado la instancia que lo determine

Sergio URIBE ALVARADO

Una persona privada de su libertad fue encontrada sin vida en una de las estancias del Centro de Reinserción Social (Cereso) de Colima, en donde se encontraba en aislamiento debido a que había contraído coronavirus, informó la Secretaría de Seguridad Pública (SSP).

Los hechos se registraron la mañana de ayer, luego de que personal de seguridad y custodia ingresó al área de aislamiento a llevarle sus alimentos.

De inmediato se aplicaron los protocolos establecidos, por lo que personal médico del Cereso acudió al lugar a ofrecer los primeros auxilios, sin embargo, confirmaron que la persona ya no contaba con signos vitales, acordonando de inmediato el sitio para preservar la escena.

Aunque por las condiciones del hecho aparentemente se trata de un suicidio, será la Fiscalía General del Estado la autoridad que determine las causas de su deceso.

aviso económico

es tu oportunidad



COLIMA
AV. 20 DE NOVIEMBRE NO. 580
TEL. 316.18.00

www.diariodecolima.com

Informes y contrataciones: ventas@pucoma.com / jventas@pucoma.com / gventas@pucoma.com

JETTA
COMFORTLONE,
BLANCO,
FAROS LED,
MOTOR 2.5.
312-132-48-64.

VENDO
RESIDENCIA 1 PLANTA,
GUTIÉRREZ NÁJERA #385,
LOMAS CIRCUNVALACIÓN.
3 RECÁMARAS.
CEL:312-139-12-58;
312-943-82-37.

renta

LOCAL bonito, casi esquina con avenida Pablo Silva, Villa de Álvarez, agua incluida, en precio. Informes:312-101-08-37.
RENTO casa, 2 recámaras, cochera cubierta, fraccionamiento San Miguel, Villa de Álvarez, Colima. Cel:312-309-79-21.
RENTO cuarto amueblado para estudiante, para hombres/mujeres, 80m universidad Coquimatlán. Cel:312-310-82-58, 312-187-03-28.

RENTO cuarto amueblado, Col. Centro. Cel:312-133-45-84;313-07-21.
SE RENTA departamento amueblado, 2 recámaras, alcoba, sala, comedor, baño y medio, cuarto de servicio y terraza. Informes:312-132-83-30.

terrenos

ADELANTITO costado Zentralla, venta terreno, 11x30, vista norte, lugar exclusivo. 314-02-04.
CASITA una recámara, Villa de Álvarez, pasos avenida Pablo Silva, una persona o pareja. Informes:312-101-08-37.

frijolito



Por Robi

LOTE campestre 2000m2, agua potable, escrituras, \$195,000. A 20 minutos de Colima. Sr. Rodrigo. Cel:312-185-26-23.

OPORTUNIDAD, lote campestre 1200m2, servicios, 20 minutos de Colima, \$115,000. Sr. Rodrigo. Cel:312-185-26-23.

TRES
RECÁMARAS, 2 BAÑOS,
COCINA INTEGRAL,
COCHERA CUBIERTA,
LOMAS CIRCUNVALACIÓN.
CEL:312-107-29-38

OPORTUNIDAD, lote campestre 450m2, a 20 minutos de Colima, \$48,000. Sr. Rodrigo. Cel:312-185-26-23.

TERRENO
DE OPORTUNIDAD,
RESIDENCIAL LAGUNAS,
MEDIDAS 9X22, ; LISTO
PARA ESCRITURAR !,
VISTA NORTE, \$505, 000.00
CEL:312-166-12-11.

VENDO lotes urbanos, residencial Campestres, en Cuauhtémoc, Cóbano, todo legal. Cel:312-137-19-63.

empleos
oportunidades de trabajo

ATENCIÓN, se solicita mecánico, con conocimiento en suspensión, alineación y balanceo, presentarse con solicitud. Miguel de la Madrid Hurtado #163, Residencial Esmeralda. Información:312-244-34-04.
BUSCAMOS gente como tú, solicitamos médico para farmacia de genéricos, únete a nuestro equipo. Informes:312-107-64-28.

CONTRATACIÓN
de anuncios en Tecomán

312-300-61-46

Recibimos su anuncio por correo vendedor1@pucoma.com gventas@pucoma.com

DIARIO DE COLIMA

SUSCRIPCIONES
QUEJAS Y
SUGERENCIAS

Teléfonos

316-18-00
ext 171 y 161

prestador de servicios



CARNICERÍA BALTAZAR SOLICITA REPARTIDOR. INFORMES: MANUEL GALLARDO ZAMORA #66.

HOTEL Zar Colima solicita personal: mantenimiento, recepción, cocina, camaristas. Tel:312-315-0620, 312-315-0569. Enviar CV auxadmin.col@hoteleszar.com gerencia.colima@hoteleszar.com
LAVANDERÍA solicita empleada, turno vespertino, en Colima. Informes 312-300-57-25.

SE SOLICITA chofer repartidor, edad de 25 a 55 años, licencia de conducir vigente, saber manejar estándar, radicar cerca de la Estancia. Información:312-167-32-31.

SOLICITO chofer responsable para taxi, documentos vigentes, seguro, CNOP. Cel:312-137-54-84.

SOLICITO cobrador para ventas de camabaceo, con moto. Cel:331-869-41-19.

SOLICITO técnico en refrigeración y A/A, ATN. Sr. Rafael Tejeda. Tel:312-102-16-54.

ABRIMOS y destapamos drenajes sin romper, desde \$299 + IVA, fontanería general. Cel.312-196-60-45. Facebook: [ecoserviceoficial](https://www.facebook.com/ecoserviceoficial)

CONSTRUCCIÓN, REMODELACIONES, ALBAÑILERÍA, FONTANERÍA, ELECTRICIDAD, HERRERÍA, PINTURA, IMPERMEABILIZACIÓN, PRESUPUESTOS SIN COMPROMISO. OFICINA:312-312-22-13, CEL:312-943-82-28.

CUBA
CUATRO NOCHES
HOTEL MELÍA
HABANA, \$18,990.
NOVIEMBRE 19.
CEL:312-126-50-61

CONTRATACIÓN
DE ANUNCIOS EN MANZANILLO

312-300-61-46

RECIBIMOS SU ANUNCIO POR CORREO VENDEDOR1@PUCOMA.COM GVENTAS@PUCOMA.COM

INTERESADOS

EN TRABAJAR EN CARAVANA MÉDICA (cédula indispensable)

Colima • Manzanillo • Tecomán



Médicos

Optometrista

Odontólogo

Capturista

Enfermera

Psicólogo

Estilista

Chofer

Envía tu CV con fotografía y nombre de la vacante al siguiente correo: elizabethflorez@ceade.mx o comunícate al teléfono: 55 39 56 26 10

	8		1	9				
				8		7		
		4			5	8	3	
2	1	9				5	7	
5	4	6	7			9		
			4	5				6
1		8	5					
7	3	5	9		6			8
4			8	7		1		

SUDOKU

La solución se publicará mañana en esta sección.

INSTRUCCIONES:

El objetivo es rellenar una cuadrícula de 9x9 celdas, dividida en subcuadrículas de 3x3 con las cifras del 1 al 9 partiendo de algunos números ya dispuestos en algunas de las celdas.

No se debe repetir ninguna cifra en una misma fila, columna o subcuadrícula.

solución de la edición de ayer

3	1	5	8	6	4	2	7	9
7	9	6	1	2	3	5	8	4
8	2	4	7	5	9	6	1	3
2	6	9	4	8	7	3	5	1
4	8	7	3	1	5	9	2	6
5	3	1	6	9	2	7	4	8
9	5	3	2	4	1	8	6	7
6	4	2	9	7	8	1	3	5
1	7	8	5	3	6	4	9	2

Paisaje

R	R	L	T	C	N	U	O	E	E	A	T	I	T	S	O	N	T	T
S	I	A	E	M	O	T	A	M	O	O	N	R	O	T	N	E	O	O
D	D	Z	R	F	R	E	I	O	L	A	U	S	I	V	A	D	A	R
A	C	N	O	T	C	I	E	N	C	I	A	S	S	I	R	O	C	I
M	E	I	B	O	E	A	E	A	U	D	O	I	M	I	T	I	E	R
E	A	S	J	I	C	L	N	A	N	E	S	S	F	C	E	B	E	I
O	I	T	E	T	D	E	U	A	R	H	J	A	A	S	C	O	E	T
I	O	I	T	I	R	U	L	Z	D	A	O	R	I	T	L	R	S	C
C	S	N	O	Y	D	I	L	E	D	I	T	M	D	T	S	O	O	A
A	I	S	S	O	A	R	U	E	M	S	I	I	S	C	V	E	I	A
P	I	T	M	E	C	S	S	T	B	E	Y	I	E	I	E	R	C	S
S	F	I	E	I	A	T	O	A	N	I	N	E	V	T	A	I	E	E
E	Q	L	S	O	I	I	E	I	S	A	F	T	E	A	C	A	F	V
V	F	N	O	N	I	R	N	T	O	D	R	N	O	N	I	D	I	D
E	O	T	O	R	A	C	T	I	V	I	D	A	D	U	M	A	D	R
E	R	V	R	G	A	D	N	C	I	A	I	L	I	A	Í	A	E	T
D	S	A	I	T	A	D	O	A	I	O	A	E	A	F	N	A	C	M
N	A	A	U	E	O	A	E	O	R	E	E	O	O	L	A	A	S	L
D	N	P	I	B	N	I	O	D	O	I	E	L	E	L	N	D	S	I



- Abstracto
- Actividad
- Anímica
- Arte
- Ciencia
- Destino
- Edificios
- Elemento
- Entorno
- Espacio
- Fauna
- Flora
- Vivos
- Visual
- Objetos

Sorteo ESPECIAL Con premio principal de **\$27,000,000.00** EN DOS SERIES DE **\$13,500,000.00** CADA UNA

No. 234 LISTA OFICIAL DE PREMIOS, APROXIMACIONES, CENTENAS Y TERMINACIONES. Siguenos en nuestras redes sociales @ @ @

Lotería Nacional para la Asistencia Pública

LA LETRA "C" INDICA APROXIMACIONES A LA CENTENA. LA LETRA "T" INDICA TERMINACIONES. LOS BILLETES DE ESTE SORTEO PRESCRIBEN AL AÑO PARA CONSULTA DE PREMIOS POR VÍA TELEFÓNICA EN LA CIUDAD DE MÉXICO Y DE PROVINCIA. MARQUE EL TELÉFONO: 5547-0100 OPCIÓN 1 U OPCIÓN 3 DEL MENÚ O INGRESE A NUESTRA PÁGINA: www.lotenal.gob.mx

PARA LOCALIZAR EL NÚMERO DE SU SUERTE O INFORMACIÓN GENERAL DE LA LOTERÍA NACIONAL, MARQUE EL TELÉFONO: 5554-0100 O ACUDIR A PLAZA DE LA REFORMA No. 1. C. P. 06037 CIUDAD DE MÉXICO.

AL EFECTUARSE EL PAGO DE LOS BILLETES PREMIADOS SE RETENDRÁN LOS IMPUESTOS DE ACUERDO A LAS LEYES VIGENTES DE LA MATERIA. LOS REINTEGROS NO CAUSAN IMPUESTO.

5,400 REINTEGROS A LOS BILLETES TERMINADOS EN CON MONTO DE \$1,200.00 PARA 20 VIGESIMOS, EN VIRTUD DE QUE ESTA TERMINACION CORRESPONDE AL PREMIO PRINCIPAL, EXCLUYENDO LAS TERMINACIONES EN 1545, 545 Y 45 ANOTADAS EN EL CUERPO DE LA LISTA. 5

5,994 REINTEGROS A LOS BILLETES TERMINADOS EN CON MONTO DE \$1,200.00 PARA 20 VIGESIMOS, EN VIRTUD DE QUE ESTA TERMINACION CORRESPONDE AL SEGUNDO PREMIO, EXCLUYENDO LAS 4 ÚLTIMAS CIFRAS EN 7344 ANOTADAS EN EL CUERPO DE LA LISTA. 4

¡Premio Mayor! Participa en nuestro siguiente sorteo

¡AYUDA Y GANA! Participa en los siguientes sorteos para la asistencia pública

Sorteo ESPECIAL 234 Felicidades El Mante, Tamps. www.lotenal.gob.mx

Sorteo ESPECIAL 277

Sorteo MAYOR 21 MILLONES de pesos en 27 series Martes

Sorteo Diez 10 MILLONES de pesos en 10 series Miércoles

Sorteo SUPERIOR 17 MILLONES de pesos en 17 series Viernes

Sorteo ZODIACO 7 MILLONES de pesos en 7 series Domingo

Lotería Nacional para la Asistencia Pública

DIRECTOR GENERAL: LIC. ERNESTO PRIETO ORTEGA / REPRESENTANTE DE LA SECRETARÍA DE GOBERNACIÓN: LIC. HECTOR GABRIEL CAJIGAS ROMERO.

SORTEO ESPECIAL 234 CELEBRADO A LAS 20:00 HRS. EL MARTES 11 DE AGOSTO DE 2020, EN LA CIUDAD DE MEXICO.



MUNICIPIOS



STAR TREK
La ciencia-ficción, mediante la popular serie de televisión *Star Trek*, inspiró a una empresa mexicana a diseñar un traje inflable contra el Covid-19 para uso de personal médico.



Foto Ayuntamiento de Colima

La directora de Fomento Económico y Mejora Regulatoria, Lizette Plascencia, informó que el ciudadano que desee ingresar al Centro Municipal de Negocios deberá acatar las medidas de sanidad requeridas, como el uso de cubrebocas y la toma de temperatura.

Implementa Centro Municipal de Negocios medidas sanitarias

Se informó que debido a la reapertura gradual de actividades que se ha llevado a cabo, es que se puede acudir a las instalaciones, respetando las medidas de salubridad

**Brandon ENCISO
ALCARAZ**

El Centro Municipal de Negocios (CMN) del Ayuntamiento de Colima cuenta con servicio al público para trámites y servicios, implementando para ello las medidas preventivas de salubridad, debido a la pandemia.

La directora de Fomento Económico y Mejora Regulatoria, Lizette Plascencia Díaz, informó mediante boletín de prensa que durante este periodo de contingencia, el alcalde Leoncio Morán ha invitado a la ciudadanía a hacer

sus trámites y pagos en línea, sin embargo, debido a la reapertura gradual de actividades que se ha llevado a cabo en el municipio, es que se puede acudir a las instalaciones, respetando las medidas de salubridad.

Se dijo que la atención es en un horario de 8:30 de la mañana a 2:30 de la tarde, de lunes a viernes, para trámites de expedición de Licencias de construcción de funcionamiento, Uso de suelo, Anuncios, Supervisión de obra, permiso para poda de árboles, una caja de la Tesorería Municipal, y para el pago del holograma y de-

claraciones RIF.

En tanto, los trámites de Ciapacov y de la Secretaría de Salud, son con atención los lunes, miércoles y viernes, en el mismo horario.

La Directora destacó que para que el ciudadano ingrese al CMN es obligatorio el uso de cubrebocas; además, al entrar a las instalaciones se tomará la temperatura y se aplicará gel antibacterial, además de sanitizar el calzado.

Por su parte, declaró que el personal del Ayuntamiento implementa el uso de cubrebocas, y en cada módulo se cuenta con una mampara protectora.

Invita Felipe Cruz a prevenir el dengue

El Municipio recordó que la temporada de lluvias propicia la reproducción del mosquito transmisor

**Brandon ENCISO
ALCARAZ**

VILLA DE ÁLVAREZ.- El presidente municipal, Felipe Cruz, reiteró la invitación a los ciudadanos para que asuman las medidas preventivas contra el dengue.

Mediante boletín de prensa, Cruz Calvario informó que la administración a su cargo tiene reportes del Sector Salud sobre pacientes que son atendidos, en el presente, por el dengue.

Por ello, invitó a los ciudadanos a que en sus hogares tomen las medidas preventivas diariamente, pues la temporada de lluvias propicia la reproducción del mosquito transmisor.

Recordó a la población que estas medidas son tapar recipientes, botellas, latas y depósitos como tinacos y cisternas; cambiar constantemente el agua de los floreros y deshacerse de las llantas viejas (o perforarlas), concluyó el Alcalde.

EN LA COLONIA ELÍAS ZAMORA

Trabajan en proyecto para erradicar inundaciones

**Juvenal MARTÍNEZ
SÁNCHEZ**

TECOMÁN.- “Las inundaciones que se registran durante la temporada de lluvias en las viviendas de la colonia Elías Zamora podrían terminar, toda vez que se está trabajando en un proyecto para evitarlo”, informó la encargada del Despacho de Obras Públicas y Desarrollo Urbano, María de los Angeles Cruz Torres.

Subrayó que el alcalde Elías Lozano ha tenido una serie de pláticas con la dueña del terreno que tiene la barda que evita que el agua pluvial siga su curso, lo cual genera las inundaciones de varias

casas, y dijo que “la dueña del predio está en la mejor disposición de apoyar este proyecto”

Adelantó que la Dirección de Obras Públicas trabaja en un proyecto para quitar la mitad de las bardas y con ello ampliar el espacio para que el agua no se detenga, y así evitar las inundaciones.

Cruz Torres dijo que la dueña del predio argumenta que la gente se mete a robarle el limón, por lo cual tuvieron pláticas con ella y el regidor Santiago Chávez, y se generó un diseño para que accediera a quitar la mitad del muro que origina el taponamiento, a la vez que se mantiene la protección para que la gente no entre.



Foto de Efraín Medina Soto

SOLITARIO

En los portales de Comala funciona sólo un botanero, debido a que ante la contingencia, el resto de los locales consideraron que operar sería incosteable, según informó un mesero del lugar.

Programa de gallinas ponedoras es bien visto: Garibay

El dirigente de la CNC explicó que cada gallina tiene un costo comercial de 150 pesos, sin embargo, ellos las dan en promedio a 90

**Juvenal MARTÍNEZ
SÁNCHEZ**

TECOMÁN.- “Tenemos abiertos los programas de asistencia social de la organización, incluyendo uno de los que más éxito ha tenido, la entrega de gallinas ponedoras a 90 pesos, y hasta el momento hemos vendido mil 200, gracias a las bondades que ofrecen”.

Así lo dio a conocer Manuel Garibay Plasencia, dirigente municipal de la CNC, quien agregó que cada semana se hace un corte de pedido de gallinas y se entregan de manera personal a los beneficiarios, ya sea en las comunidades o en las colonias de la ca-

becera municipal.

En ese sentido, dijo que hasta el momento, después de cuatro meses de iniciado el programa, han entregado alrededor de mil 200 gallinas a personas de todo el municipio, a quienes no se les pide documentación alguna, ya que es un programa de apoyo directo.

Explicó que cada gallina tiene un costo comercial de 150 pesos, sin embargo, la CNC las tiene a un promedio de 90, y se pueden solicitar tanto en las comunidades como en la cabecera, además de que este programa no va dirigido a ningún sector, pues es para que todos los que lo deseen, puedan hacerse de sus gallinas.

DE PARTE DEL GOBIERNO FEDERAL

Obtiene Casa Hogar casi un millón de pesos adicionales

Para trabajar en la prevención de la violencia hacia mujeres y niñas

Elena DEL TORO

La Casa Hogar para Mamá Soltera “Rita Ruiz Velasco” I.A.P. estará más armada para atender de manera preventiva la violencia contra las mujeres y las niñas, ya que el Gobierno Federal les aprobó casi un millón de pesos adicionales para este año.

Así lo informó la directora de la institución, Pastora Ferré Lepe, quien precisó que la organización tiene dos casas para atender la violencia, una de las cuales está en Comala, y es donde llevan a cabo acciones preventivas, y el refugio,

en donde brindan protección a mujeres y sus familias que viven violencia extrema.

Entrevistada por Diario de Colima, destacó que acaban de aprobarles un recurso adicional por casi un millón de pesos para contratar a cinco profesionales para el Centro de Atención Externa, en donde las mujeres acuden a recibir orientación psicológica, jurídica y de trabajo social.

Dijo que el Patronato le apuesta a trabajar con las niñas, niños, adolescentes y las familias en donde se genera la violencia, “nuestro trabajo es más educativo, infor-

mativo, sobre el tema de violencia y equidad de género”.

Mencionó que quisieran trabajar más en prevención, y que “ojalá hubiera menos mujeres que necesiten el refugio”.

De que Colima ocupa el primer lugar en incidencia de feminicidios, dijo que “desgraciadamente en nuestro estado es una problemática estructural, que viene de mucho fondo, que habría de investigar académicamente que es lo que nos está pasando, porque está descomposición ha sido de muchos años, y no se ha podido atender debidamente”.



Foto de Juvenal Martínez

Manuel Garibay Plasencia, dirigente municipal de la CNC, agregó que cada semana se hace un corte de pedido de gallinas y se entregan de manera personal a los beneficiarios.

DEPORTES

ESCENARIO

BREVES DEPORTIVAS

EL UNIVERSAL

GANAN SEVILLA

CIUDAD DE MÉXICO.- El Sevilla español venció 1-0 al Wolverhampton inglés y avanzó a semifinales de la Europa League, en partido único celebrado ayer en Alemania.

El autor del gol fue Lucas Ocampos al 88', con un sólido remate de cabeza.

El delantero mexicano Raúl Jiménez tuvo la oportunidad de adelantar a su equipo, el Wolverhampton, muy temprano en el partido (13'), pero erró el cobro desde la pena máxima.

Yassine Bono Bounou, portero del Sevilla, le atinó el remate del mexicano, al recostarse a su lado izquierda para detener el disparo. Fue apenas el cuarto penaliti fallado por el canterano del América.

TIENE ATLAS DT

Diego Cocca es el elegido para tomar las riendas del Atlas, tras la salida de Rafael Puente del Río, informó el club rojinegro en un su cuenta de Twitter.

El argentino, quien defendió la camiseta rojinegra

como futbolista, regresará a la Liga MX como timonel tras dirigir al Santos y Xolos de Tijuana pero sin resultados positivos.

Cocca viene de dirigir al Rosario Central, donde estuvo 33 partidos y con una efectividad del 48 por ciento.

Será la segunda ocasión que el sudamericano represente al Atlas, ya que lo hizo como defensor. En su paso como rojinegro (1999-2001) disputó 81 partidos y anotó un gol.

MARCO FABIÁN, A JUÁREZ FC

Marco Fabián aterrizó en Ciudad Juárez y se incorporará a su nuevo equipo Bravos de Juárez, luego de su paso fugaz con el Al-Sadd del fútbol de Qatar.

Aún por hacerse oficial, el dos veces mundialista se convertirá en el principal refuerzo del equipo dirigido por Gabriel Caballero, y uno de los más importantes en el Guard1anes 2020.

Marco Fabián llega a su cuarto equipo luego de vestir la camiseta de Chivas, Eintracht Frankfurt en la Bundesliga, Philadelphia Union de la MLS y el Al-Sadd de Qatar.



Primer triunfo de Rayos

EL UNIVERSAL

CIUDAD DE MÉXICO.- Ayer comenzó la jornada 4 del torneo Guard1anes 2020 en el estadio Victoria con el triunfo de los Rayos de Necaxa 1-0 sobre Mazatlán FC, resultado que otorga los primeros 3 puntos en la competencia para el conjunto hidrocálido.

Necaxa dominó a Mazatlán durante la mitad, no obstante, los contraataques que lograron hilvanar los visitantes equilibrando el encuentro.

Sin embargo, minutos antes de irse al descanso el árbitro, Jorge Antonio Pérez Durán, marcó un dudoso penal, por una mano, a los 40 minutos que fue cobrado por Lucas Passerini, quien con tiro fuerte y al centro puso arriba a los Rayos.

En la segunda parte el entrenador mazatleco, Paco Palencia, realizó un par de cambios buscando ser mucho más agresivo al sacar a Miguel Ángel Sansores y al defensa Israel Jiménez por Martín Rodríguez y Jorge Padilla respectivamente, con

lo que el equipo de Sinaloa le robo la iniciativa al "Equipo de la década de los 90".

Mazatlán metió a los Rayos en su cancha durante los 45 minutos del complemento, pero sin coronar sus esfuerzos con un gol con lo que Necaxa logró su primer triunfo en el certamen por marcador de 1-0.

Para este sábado Mazatlán la recibe a los Pumas de la UNAM a las 9 de la noche, mientras que seis minutos después los Rayos enfrentarán a Monterrey en la Sultana del Norte.



Street Soccer

Compartirá Iván Manuel Ocón experiencias de Street Soccer

ÁNGEL CONTRERAS MARTÍNEZ

El presidente de Street Soccer Colima, Iván Manuel Ocón Gutiérrez, compartirá sus experiencias nacionales e internacionales a través de una transmisión en vivo

en la página de Facebook del Instituto Colimense del Deporte, mañana a la una de la tarde.

Cabe destacar que la disciplina de Street Soccer ha brindado al Estado de Colima beneficios para las personas vulnerables, en

donde han destacado deportistas colimenses en otros estados y países.

Las personas que deseen conocer las experiencias de Ocón Gutiérrez podrán conectarse e interactuar a través de la plataforma virtual mencionada.

Mantiene Suns racha invicta y sueñan con Playoffs

EL UNIVERSAL

CIUDAD DE MÉXICO.- Los Suns de Phoenix extendieron su racha invicta en la burbuja de la NBA, en Orlando, e incrementaron sus esperanzas de pelear por un boleto a los Playoffs, luego de que derrotaran 130-117 a los Sixers de Filadelfia.

La quinteta había llegado prácticamente desahuciada a Disney, pero una racha de siete victorias en fila (incluida la de ayer ante los Sixers) les permite mantenerse vivos y soñar en entrar en la modalidad de Play-in.

Esta modalidad le permite al noveno puesto enfrentarse al octavo lugar de la Conferencia Oeste en una serie de dos partidos para luchar el último boleto a los Playoffs de la NBA. Sin embargo, la quinteta se encuentra en décimo sitio, uno por debajo para alcanzar este formato y a falta sólo de un partido.

UNIVERSIDAD DE COLIMA

Restauran 50 títeres de la colección Rosa María Espinal

Los muñecos datan de la década de los 40; fueron donados en 2006 a la Casa de Estudios

Eduardo GUTIÉRREZ

La Universidad de Colima, a través de su Dirección General de Patrimonio Cultural, restauró, en semanas recientes, más de 50 títeres de la colección Rosa María Espinal, que datan de los años 40.

Dicho material fue donado a la Casa de Estudios en 2006, para su resguardo, cuidado y exhibición.

A los títeres se les limpió el barniz envejecido así como el retoque del recubrimiento pictórico que tienen en manos y rostro. Son figuras de 20 a 35 centímetros de altura, cuyos mecanismos de articulación y movimiento han perdurado a través de los años, elaborados con madera ligera y porosa para darles ligereza a los personajes; sin embargo, algunas de ellas llegan a pesar hasta 3 kilos.

También se le dio man-

tenimiento preventivo a las vestimentas.

La colección donada a la UdeC incluye escenas teatrales específicas, como las que representan un circo, los payasos y cirqueros, las corridas de toros, a marineros, musicales y cuentos clásicos como el de *Caperucita Roja*, piezas que se complementan con documentos y notas periodísticas, fondos de teatro pintados a mano y accesorios de los personajes para el desarrollo de un espectáculo completo.

Carlos Vallejo Espinal, fundó su compañía de títeres en 1891 con el nombre de *Teatro Carpa Rosete Aranda*. Fue una empresa familiar que buscó modernizar el espectáculo de títeres al utilizar dispositivos como la cámara negra, el gramófono e incursionar en medios como radio, cine y televisión.

Rosa María García, des-



Foto UdeC

Fueron restaurados por personal de la Universidad de Colima 50 títeres de los años 40.

pendiente directa de Carlos V. Espinal comentó, durante el acto de donación, que los títeres llegaban a "un excelente hogar que sabrá reanimarlos y transmitirles sentimientos, además de que tengo la oportunidad de seguir respaldándolos en la formación para el manejo de estos ángeles", como ella los llamó.



Foto Internet

LÍNEA DE CUBREBOCAS

Niurka Marcos decidió lanzar una línea de cubrebocas que le hace frente a la pandemia de coronavirus con sus honestos mensajes. La colección se encuentra integrada de seis modelos diferentes que tienen sus icónicas frases plasmadas en la parte delantera.

EDUCACIÓN CON RESPONSABILIDAD SOCIAL
UNIVERSIDAD DE COLIMA

80 años

CEDEFU

PROGRAMA INSTITUCIONAL DE CALIDAD DE VIDA
COORDINACIÓN GENERAL DE EXTENSIÓN // DIRECCIÓN GENERAL DE DIFUSIÓN CULTURAL

Invitan a prevenir dengue

El edil de Villa de Álvarez, Felipe Cruz, reiteró la invitación a la población para que asuma las medidas preventivas contra el dengue.

MUNICIPIOS A10



Hallan cadáveres

Dos cadáveres fueron localizados ayer en Manzanillo, uno en la colonia Valle Paraíso y otro en un basurero, cerca de los edificios de la CROC, ambos en la delegación Santiago.

ORDEN PÚBLICO ESTATAL A8



DIARIO DE MANZANILLO

www.diariodecolima.com Año 67 No. 22,691 \$10.00

Manzanillo, Colima. Miércoles 12 de Agosto de 2020

Sin cambios en la API y Aduana

En la Administración Portuaria, el relevo podría hacerse el viernes 21 de este mes, Salvador Gómez Meillón asumirá la Dirección General; en la Aduana aún no hay nombramiento

Carlos GARCÍA LEMUS/ Julio César GONZÁLEZ RINCÓN

Podría hacerse el viernes 21 de este mes el cambio oficial en la Dirección General de la Administración Portuaria Integral (API) para que asuma el mando el almirante Salvador Gómez Meillón, en sustitución de Héctor Mora Gómez.

Como se recordará, en su visita a Manzanillo el pasado 17 de julio, el presidente Andrés Manuel López Obrador anunció la decisión de que las aduanas terrestres y marítimas estarían a cargo de elementos de la Secretaría de la Defensa Nacional y la de Marina, al igual que los puertos del país.

Luego, el 25 de julio, informó que el almirante Salvador Gómez Meillón sería el director de la API

de Manzanillo.

Esa designación del Presidente no se ha hecho oficial, pues según se informó, para el cambio es necesario que se dé una sesión del Consejo de Administración de la API, que está programada para el 21 de agosto, según informó el área de comunicación social de esa dependencia.

En esta sesión, la cual será virtual, Héctor Mora rendirá el informe de los avances de los últimos 3 meses, y se podrá cumplir la instrucción de López Obrador.

En tanto, para la Aduana aún no se ha informado sobre un cambio, permaneciendo en el cargo Jesús Nava Sánchez.

Fuentes cercanas a **Diario de Manzanillo** informaron que sería la próxima semana cuando se esté dando el relevo, aunque se desconoce quién asumirá el cargo.



Foto de César González

Los prestadores de servicios turísticos de playa aún no cuentan con autorización de parte de las autoridades para retomar sus actividades, señaló Renan Díaz Barcelata, gerente de ventas y relaciones públicas de La Audiencia.

PRESTADORES DE SERVICIOS TURÍSTICOS

Carecen de autorización para retomar actividades

Señalaron que es fecha en que no se les ha notificado oficialmente por parte de Capitanía de Puerto y pidieron a las autoridades coordinarse más

Julio César GONZÁLEZ RINCÓN

Los prestadores de servicios turísticos de playa aún no cuentan con autorización de parte de las autoridades para retomar sus actividades, señaló Renan Díaz Barcelata, gerente de ventas y relaciones públicas de playa La Audiencia.

Señaló que la semana pasada, el Comité Estatal de Salud anunció la apertura del resto de las actividades turísticas náuticas, lo que abarca los servicios de banana, inflables, buceo, snorkel y kayak, entre otras actividades recreativas

de playa, sin embargo, indicó que es fecha en que no se les ha notificado oficialmente por parte de Capitanía de Puerto.

“Ellos ya lo dieron a conocer y deben notificar a Capitanía de Puerto, quien es la autoridad que rige nuestra actividad, pero al parecer no han hecho la solicitud, porque el Capitán de puerto no nos ha hecho la notificación”, agregó.

Apuntó que de retomar sus actividades sin la autorización de Capitanía, pese a que el Comité Estatal de Salud haya anunciado su permiso, se arriesgan a sanciones, por lo que hizo un llamado a

las autoridades para que se coordinen y oficialicen el anuncio.

“Somos muchas las familias que dependemos de estos servicios, necesitamos trabajar para llevar sustento a nuestras familias, ya ni siquiera el pagar deudas; por ello es urgente que oficialicen lo que ya dieron a conocer, para que realmente se cumpla y no quede sólo en algo mediático”, expresó.

Renan Díaz dijo que los prestadores de servicios turísticos de playa están en la mejor disposición de cumplir las normas que indiquen las autoridades de Salud, tal y como lo han hecho a la fecha.

DE ENERO A JULIO

Ha movilizado Puerto más de 1.6 millones de TEU

Julio César GONZÁLEZ RINCÓN

El recinto fiscal colimense registró una nueva contracción en el movimiento de contenedores, luego de desplazar apenas un millón 643 mil 361 TEU durante los primeros 7 meses del presente año, de acuerdo a datos de la Administración Portuaria de Manzanillo.

Al respecto, la dependencia federal informó que lo anterior significa un decremento ligeramente superior al 7 por ciento en comparación con el mismo periodo de

2019, en el que el registro en este apartado fue de un millón 778 mil 33 unidades.

Sin embargo, el número de contenedores desplazados por el puerto durante julio, que fue de 239 mil 119, significó la tercera más importante del año, sólo detrás de enero, con 264 mil unidades, y mayo, con 262 mil 168.

La TEC I fue el punto donde mayor número de operaciones en este rubro se tuvo, con 858 mil 49 TEU. En 2018, el puerto alcanzó la cifra récord de 3.2 millones de unidades.

Organizan actividades por el Mes de la Juventud

Julio César GONZÁLEZ RINCÓN

Del 12 al 27 de agosto se estará celebrando el Mes de la Juventud, por lo que la Secretaría de este sector social está organizando diversos eventos y talleres a través de redes sociales, para respetar la sana distancia.

El secretario de la Juventud, Gamaliel Haro Osorio, señaló que no querían que pasaran estas fechas, y adaptándose a la “nueva normalidad”, seguirán trabajando, por lo que anunció diversas ac-

tividades y talleres mediante redes sociales.

Informó que se está convocando a un concurso de canto amateur, en el que se premiarán los tres primeros lugares con 5 mil, 3 mil y 2 mil pesos, respectivamente.

“Además, se contará con charlas enfocadas al ecosistema emprendedor, para que los jóvenes busquen una oportunidad de negocio en medio de esta situación, y se les orientará sobre la búsqueda de oportunidades”, agregó.

También se está organizando

un concurso de oratoria y debate político, en el que también habrá premios a los ganadores.

“Se tendrá una charla muy interesante con la futbolista profesional Estefany Plascencia, que nos narrará cómo ha sido para ella sobresalir en un deporte dominado por los hombres, y de cómo el aferrarse a su sueño la ha llevado a sobresalir”, añadió.

Gamaliel Haro indicó que el programa de actividades estará disponible en la página de facebook de la Secretaría de la Juventud.

A CUENTAHABIENTES

Ofrece Seguridad Pública apoyo de custodia de custodia

Con el objetivo de brindar mayor seguridad y certidumbre al hacer movimientos bancarios de sumas importantes

Julio César GONZÁLEZ RINCÓN

Con el objetivo de brindar mayor seguridad y certidumbre al hacer movimientos bancarios de sumas importantes, la Dirección de Seguridad Pública ofrece el apoyo de custodia gratuita, informó el director de la dependencia, Sergio Pérez Pineda.

Lo anterior luego de que este lunes se presentará un salto a un cuentahabiente que salía de la sucursal bancaria sobre el bulevar Miguel de la Madrid.

Al respecto, Pérez Pineda lamentó este hecho, y recordó a la población en general que si tienen que acudir a hacer algún movimiento de cantidades importantes, pidan el apoyo de la Dirección de Seguridad Pública.

“Nosotros desde diciembre avisamos sobre este apoyo a los empresarios y población en general,

precisamente porque son épocas donde se hacen transacciones de mucho dinero por el pago de prestaciones y aguinaldos a los trabajadores, y el servicio se mantiene a la fecha, donde le pedimos a la gente que confíe en los elementos de la Policía Municipal”, agregó.

Indicó que para solicitar el apoyo se debe llamar con anticipación al número 314-133-36-55.

El Director de Seguridad Pública resaltó que los elementos son fiables y han pasado todos los exámenes de control y confianza, así como los cursos de capacitación correspondientes para brindar una atención profesional y de calidad a la población.

Pidió a la ciudadanía que tengan confianza al solicitar cualquier apoyo a la Policía Municipal, donde dijo, se han preocupado por mantener esa comunicación directa con las personas para fortalecer la seguridad en la ciudad.



Foto de César González

COMBATEN INCENDIO

Elementos de Bomberos y Protección Civil atendieron un incendio frente al antiguo asilo de ancianos. Al parecer, el incidente se produjo por un corto de un cable de media tensión.